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El operativo Can-Can 
Piden prostitutas fin 
a hostilidad policiaca 

Por Teresa Fabiola López 

Decenas de prostituas del 
primer cuadro de la ciudad 
demandan que cesen las hos
tilidades policiacas en su con
tra, y · denuncian que en las 
detenciones son objeto de ul-:
trajes y abusos de los agentes, 
· Pasa a la Pág. 8 

Se organizan los 
gays; promueven, una 

p·rotesta con apoyo 
de México 

A las gays que ordinariamente 
se reúnen por las noches en el 
centro de la ciudad ya les 
habían advertido: 

- Cuidado, va a haber reda-
das, cuidado... · 

Pasa a la Pág: 8 

La sociedad ante el 
••mundo gay'' 

+"México, un país de sexuali
dad muy dudosa" + Sida y 
vejez, temores de homosexuales 
+"Yo era una persona normal ... 
todo comenzó en una fiesta ... "+ 
(]na noche de disco en 
Querétaro +Según la psicóloga 
María de la Luz Rodríguez, los 
gays deben luchar para que se 
les reconozca + Es indispen
íable la educación sexual desde 
el kinder, señala 

Por Rosa:lba Martínez 
Sánc,hez, Ernestina Ponce, 
Jagueline Mata Trejo y Juana 
Rodríguez Padilla 

Aunque el de la homosexuali
dad es un tema del que la gente 
ha escuchado comunmente, no 
por ello deja de plantear 
múltiples problemas. ¿Cómo es 
el mundo gay? ¿Qué actitud 
tiene la sociedad hacia los 
homosexuales? ¿Los acepta o 
los rechaza? ... Lo retamos a leer 

Pasa a la Pág. 12 

Entre la vida y la muerte 

Una visita al reino de la muerte 

¿Convertir en parque el cementerio? .... 
"No ... este lugar es bendito11 

Por Mary González Hernández 

Destrúyen propaganda opositora · 

+ 17 mil restos humanos quedaron rodeados por 
cuatro colonias + "A todo se acostumbra uno, menos 
a la tristeza de los dolientes", dice don Raúl, el más 
viejo entre los panteoneros de Querétaro +Recuerda 
que tras el terremoto de 1985 "en un solo día" fueron 
enterrados 25 cuerpos+ A él le tocó sepultar a dpn 
Lo/e, el panteonero que conocía el -camposanto como 
nadie + ¿Com,ertirlo en parque? •.. No, éste lugar es 
bendito, dicen + Según el administrador Hiram 
Rubio, una eventual transformación en parque es 
asunto que tendría que esperar por lo menos 7 años 
para ser trt1lado + Sólo 15 por ciento de fosas 
existentes pagan derechos de perpetuidad, informa 
+En San Pedro Mártir "la fetidez se escapa de las 
tumbas" · Información en la Pag. 6 + Brigadistas municipales borran pintas en una actitud de totalitarismo, denuncia el PDM +Enrique 

Pozos To/entino pide a Burgos García intervenga ante el ayuntamiento para frenar la "agresión" 
y advierte que podrían "desatarse reacciones contra la propaganda del PRI" +Si eso sucede no nos 
hacemos responsables, adelanta+ Guerra de bardas en Las Misiones+ "Sacaremos al PRI de la 
presidencia municipal", dijo el poeta Salvador A/cocer al abrir su campaña + "No podemos 
quedarnos cruzados de brazos ante las exigencias", señaló el candidato priísta Enrique Burgos en 
Corregidora + En este municipio y San Juan del Río crecen las posibilidades del panismo + 
Confirmado: 15 y 16 de junio, reunión nacional de cristianos en apoyo a Salvador Cancho/a+ El 
sacerdote retirado y candidato perredista a la gubernatura fue registrado también por el Partido 
del Trabajo+++ Protestan maestros por el "humillante" incremento salarial de 16 % +Se plantaron 
frente al SNTE y exigieron bene/ icios para los administrativos+ Rebelión en el Penal. de Querétaro 
+~e ~gudi~an conflictos por pandillerismo en Bolaños~+ Ejidatarios de La Cañada exigen el cum-

. plzm1ento de un decreto de 1940 y la entrega de 3 mil 156 hectáreas 

La restauración del sinarquismo, 
nuestro gran anhelo: Juan López, 
candidato del PDM a la alcaldía 

+ Su meta: obtener JO mil ·votos + 
Asegura el ex diputado federal y ex 
candidato a la gubernaJura que con 
esos sufragios llegaría al cabildo + 
El sinarquismo es el que da vida al 
PDM, dice el también jefe regional 
de la UNS +J. Cruz Rivera y E/ raín 
García no pueden negar que tuvieron 
cargos gracias a los sinarquistas +El 
PAN, "oportunista", por hablar de 
"opción por los pobres" + A nosoúos 
nos trató como peones y utileros, 
acusa 

Juan López Martínez, jéf e regional Juan Lóper.: sinarquismo 

d.el .~inarquismo que ocupara una curul en el Congreso qe la 
Un10n y que en 1985 contendiera por I~ gubernatura del 

Pasa a la Pág. 12 

La otra cara de la ciudad 
Colonia Bolaños 
Reportajed~ary González. (Fotoe de Ornar 
Ontiveros) 

Un proyecto para la · ~asura 
Josefina Ontiveros Quiroz 

La contaminación ambiental y los procesos educa-
tiv..os revelan, cada vez más, su estrecha e inevitable 
vinculación. · 

Juzgue por usteg mismo. 
Después de que en todos los países se han probado 

distintas solüciones al. problema de Ja basura, los 
expertos en la materia han llegado a la siguiente 
conclusión: la pepena, la incineración, el entierro, la 
trituración y la compactación no son uria solución, 
sino un desplazamiento del problema. 4Qué quieren 
decir con ésto? Bueno, que esas 'soluciones" 
generan, · a su vez, otras situaciones Cle 
contaminación. 

Pasa a la Pág. '18 

ANALISIS 
Efrain Mendoza 

+ La tierra, de nuevo · 
+Conflicto en La Cañada 

Hace medio año que un buen nú
mero de familias de La Cañada se 
reúnen y gestionan por el camino. 
burocrático el cumplimfonto de 
una resolución presidencial que 
data ... de 1940. Igual que los abu
sos policiacos, el engaño y los ex
cesos en contra de los campesinos 
y la gente pobre, parecen ser algo 

Pasa a la Pág. 18 
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Comunidád 
+ Tiempo de vida 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Te diré que vivir es todo lo que está 
en tu ser. No tienes que hacer nada. 

Cuando alguien me pregunta 
qué hago, le respondo que nada. 
Sorprendido, ése alguien me in
quiere y pide explicaciones. Le 
digo entonces que desde que me 
levanto me desplazo a diferentes 
lugares. Voy a la Universidad, a 
Lomas de Casa Blanca, al Banco, al 
mercado; me visto, como, duermo, 
camino ... pero no hago nada. Tales 
actividades no las considero un 
trabajo, es decir un "tener que 
hacer", sino que es mi mismo ser 
cotidiano. 

Las actividades que se despren
den de mi ser no están desligadas de 
mi vida presente. Sería p~noso que 
yo atendiera a las personas que me 
buscan por mera obligación, o por 
un consecuente interés. como lo 
sería una entrada económica. 

Cuando escribo en este se
manario expreso simplemente 
parte de mis vivencias diarias. · 
Sería ilusorio pretender compren
der lo que no vivo., y más aún, 
expresarlo con palabras. 

"Tener que escribir", por el 
motivo que sea, implica una 
separación con el acto mismo de 
escribir y una prolongación expan
siv~ de mí mismo en ése acto. El correo seme.:u!l 

La enfermedad que ronda por la policía 

La prostitución caltejera na.da tiene de nuevo , en 
Querétaro. Su expresión, sea ~n personas del sexo 
masculino o femenino, sí es lo nuevo. Estudiosos de 
la ciencia social identifican a grupos de lesbianas, 
gays e incluso asociaciones de prostitutas com0 
"nuevos actores" con peso social y político en nuestro 
país, al lado de los ecologistas o lqs "chavos-banda". 

Redadas f)ara mantener "la buena moral de nues
tro Querétaro", como-justifican los jefes. policiacos de 
esta capital, en las que han cargado con mujeres y 
jóvenes que por las tardes y las noches deambulan par 
las calles del centro de Querétaro, se han repetido en 
los últimos días. Y mientras atestiguamos r~beliones 
en la prisión, lo mismo que violentos asesinatos a 
manos de agentes policiacos, vemos · aparecer la 
moralina de viejos tiempos, que léjos de reprimir las 
manif,estaciones de grupos marginales que se expre
san públicamente, van a estimular su organización y 
su lucha por reconocimiento. · 

La redada, como una acción de barbarie que 
respo~de siempre -según las explicaciones oficialesª lastimaduras de imágen que dañan a comerciantes, 
no tiene ninguna justificación legal. La pefsecusión 
ejercida contra personas que tienen preferencias 
sexuales "raras" o ejercen oficios como la 
"prostitución, parece tener razones siniestras. De los 
"encantos" de los detenidos 'los primei;os en disfrutar 
son, segun algunas denuncias, los propios vigilantes 
de "la buena moral queretana". Y aquí tenemos-una 
nueva veta para la discusión de algo tan sensible, pues 
mientras el jefe de la policía estatal acusa a las 
prostitutas de , ser "la más grande amenaza" social, 

. éstas afirman que los hombres de uniforme azúl son 
"enfermos" sociales de los que debe uno cuidarse. 

Las expresiones .. yo trabajo, yo 
estudio, yo amo,. yo dibujo, yo 

-duermo", se- enmarcan como actos 
separados, como· prolongaciones 
mías, pero 0.esvinculadas entre sí. 
Tienen que ver con la perspectiva 
del Hacer, y poco con la de Ser. 

Larga vida para este semanario, desea A. Aguayo 
Estimado Efraín: 

Sr. director: 
A usted y al valioso equipo de colabo

. radores, expresamos sinceras felici
. taciones en este primer aniversario del 
semanario que tan buena acogida 

No me había podido comunicar con
tigo por razones de salud, pero ante tu 
primer aniversario no podía yo meno~ 
que hacer un pequeño esfuerzo para 
felicitarte a tí y a todo tu equipo. 

Larga vida para El Nuevo Amanecer. 
Adjunto una pequeña colab.oración 

en la que trato de expresar lo que en 
mi opinión representa este semanario. 

Arturo Aguayo. 

tiene, por ser magnífico foro para la 
ciudadanía, oportuno, veraz . y un 
estilo ameno, diferente. 

Auguramos éxito ascendente. 

Por otra parte, cuando ·vivo y 
actúo de acuerdo a fa realidad, sin 
pretensiones de forzarla, percibo 
su corriente -que no es la de la 
sociedad convencional- y me uní-

. fico con ella. 
Hace votos por la línea p·lurat del semanario Gracias. Los saludamos y quedamos 

sus segu-ros servidores. · 
Ser uno mismo-es no dejarse 

arrastrar por las redes eisociádoras 
de la vida. Es unificarse con el 
cosmos infinito que brilla cuando 
retornamos al silencio y escucha
mos la original corriente vital. 

Compañeros: 

Permítanme llamarlos.así. Es estimu
lante econtrarnos con ustedes y con 
los colaboradores de El Nuevo 
Amanece·r, periódico jo~en y vig
oroso que ha hecho posible terqiinar 
de alguna manera con el caciquismo 
de la infor-mación que se practica 

aquí en el estado de Querétaro. Mis 
mejores deseos para que sigan por la 

.-línea pluralista que los ha caracteri
zado y que sean capaces de resistir 
todos los obstáculos que res sean 
impuestos, y sobre todo que sean 
capaces de _resistir al embute. Fe
licidades a todos ustedes. 

J. Cruz Guerrero Guerrero. 

Contribuyentes y Usuarios de Servi
cios del Estado de Querétaro, A.C., 

. Invierno 29, Queréta.10, Qro. Firman: 
Consuelo Mejía Rivera, M~. Elena 
Gómez, Antonio López, Juan Manuel 
O., Martha Cisneros, A. Sánchez, 
René Molinero, Lucía Cárdenas, 

_ Reyna Rodríguez, Micaela Pedraza y 
Aurora Ramos. 

. Es)ucha tu corazón y tu 
circulación. Atiende a tu respira
ción. Escucha las eventuales voces 
de tu cuerpo a través del dolor. 
Escucha la voz del pobre y del rico, 
del poderoso y del marginado que 
a cada instante claman libertad. 

·Explica Celia Sedeño su participación en el proc"eso de Enfermerfa 

Escucha más allá de las voces rui
dosas. Llegarán entonces a tí armo
niosos sonidos. Luego sabprearás Ja 
más hermosa sinfonía que jamás 
hayas oído en tu vida. Te verás de 
pronto envuelto en los Sonidos del 
Silencio y te sorprenderás de haber 
descubierto el paraíso. 

Como docente y profesional de enfermería, comprometida 
con mi formación y práctica, asumí el compromiso y la 
responsabildad de participar en el proceso electoral que' se 
desarrolló en días pasados en la. U .A.Q., por considerar que 
no se puede permanecer ajena a las demandas de 
transformación que hoy y aquí demanda la socied.ad. 

diferentes directores, consejeros profesores y alumnos de 
las diversas escuelas y facultades de nuestra Universidad, 
para solicitar su apoyo a través del voto. Asimismo solicité 
una entrevista con el Rector, misma que no me fué 
concedida. · 

Tanto a profesores como a alumnos les dí a conocer un 
análisis y propuesta -síntesis- de "Formación Profesional 
en Enfermería", misma que contiene los siguien1es ejes: 

Mi participación se llevó a cabo bajo el más cuidadoso 
respet9 a la integridad física y moral de los contendientes. 
Fué el diálogo el mecanismo por el cual me entrevisté con ' · · Pasa a la Pág. 3 
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Destruyen propaganda ~positora; "totalitarismo":·-PDM· 
I . 

L-os partidos Popular Socialista y . Demócrata Mártir. Estuvo también en El -Zapote, Loma 
Mexicano denunciaron que el Ayuntamiento del Bonita, Cerrito Colorado, Garambullo y una parte 
Centro ha emprendido una campaña en contra de de la zona industrial. Concurrió, por otro lado, al 
su propaganda política, al destacar brigadistas que congreso distrital y municipal de Colón, "en donde 
recorren las calles borrando todo lo· que huela a levantó el entusiasmo de los compañeros 
oposición. Manuel Cíntora Almanza y Sinecio demócratas" y atestiguó la elección de Epigmenio 
Habana Monjarás-, del PDM, indicaron que ésto Miranda como candidato a diputado local y de 
constiture un "síntoma inequívoco de cerrazón Ponciano lbarra como candidato a la presidencia 
política' que trae un "retroceso democrático", -municipal. · 
característico de los regímenes totalitarios. E-n ----F=R...,E=N~T=E_A_L..,.....,.A"""'P=R-=E~s=-=i=D-=E'""'N-=-c=='IA-=--A.,..,B=R-=Io"="""'-
tanto, en una carta techada el 28 de mayo, con su CAMPAÑA SAL v ADOR ALCOCER 
puño y letra, el diputado local Enrique Pozos 
Tolentino, líder estatal pepesista y candidato a 
gobernador, expuso ante el candidato priísta 
Enrique Burgos García su malestar- por esta 
"agresión al PPS". 

De Burgos García demandó use "su indudable 
influencia política y solicite a los miembros del 
PRI, funcionarios del Ayuntamiento del mu
nicipio de Querétaro cesen la agresión que consiste 
en ordenar que elementos del departamento de 
Limpia Pública retiren y borren núestra propa
ganda realizada con esfuerzo de nuestros militan
tes". Este hecho "provoca indignación" entre la 
población, y podRía "desatar reacciones en contra 
de la propaganda de su partido, de las cuales de 
suceder, no nos hacemos responsables". 

Pozos Tolentino basa su petición en su deseo de 
que la contienda electoral sea de respeto mutuo y 
convivencia pacífica, según indica en su e~crito, 
pues "considero que la búsqueda del voto ciuda
dano no se puede dar sobre la base de la agresión 
a mi partido y mucho menos utilizar los fondos· 
públicos con·este propósito". Pidió finalmente que 
el alcalde detenga estas acciones para que los 
comicios del 18 de agosto "no se empañen". _ 

GALLO EN BRAZOS, 
RIVERA RECORRIO PRAGA 

En tanto, el candidato pedemista a la gubernatura, 
J. Cruz Rivera Pérez, gallo en brazos, recorrió la 
comunidad de Praga, lo mismo que Satélite, 
Tlacote el Bajo y el Alto, Mompaní, San Isidro el 
Alto, La Palma, Huertas la Joya y San Pedro 

"En esta plaza -dijo el poeta Salvador Alcocer, al 
pié de la estatua de Vicente Guerrero, al iniciar su 
campaña por la presidencia municipal, impulsado 
por el PRO, PT y la comisión coordinadora de 

·Carrillo-, alimentaremos nuestro patriotismo para 
· poner todo nuestro entusiasmo y empeño y con

quistar el poder". En beneficio -del pueblo, 
sacaremos al PRI de ese edificio -agregó, mirando 
hacia el palacio municipal- por ser un partido que 
no responde a los intereses de los queretanos. 

Todos los ciudadanos tenemos un papel qué 
jugar en la edificación de un municipio 
democrático, libre y autónomo, señaló tras pro
nunciarse en contra del centralismo político. 
Demandó se tome en cuenta la participación de 
grupos y organizaciones sociales y se promueva a 
la juventud. "Que lo sepa el gobierno, defendere
mos la voluntad popular y nos conduciremos 
dentro del marco constitucional". 

CONFIRMADO: 15 Y 16 DE JUNIO, 
REUNION NACIONAL DE "CRISTIANOS 
EN EL PRD Y EN LA LUCHA POPULAR" 

Para "celebrar y reflexionar la participación de los 
cristianos en el PRO y en la lucha popular" y des
tacar la significación nacional de la candidatura de 
Salvador Canchola al gobierno del estado de QQe
l'étaro, "por su trayectoria; como sacerdote y como 
laico comprometido, de toda una vida dedicada a 
la organización popular",Jos .días 15 y 16 de junio 
se realizará en esta ciudad la reunión naGional de 
cristianos en el PRD y en la lucha popular, como -

anticipamos aquí hace varias semanas. 
ºQueremos patentizar nuestro compromiso y tes
timoniar ta.oto en el partido como en la opinión pú
blica la pi:esencia de cristianos que movidos por 
nuestra.fe nos comprometimos al lado del pueblo, 
por la construcción de un proyecto alternativo al 
sis.tema de domina~ión del partido de Estado y su 
política de entreguismo y concentración de la ri
queza", precisan Rafael Alvarez y Rogelio Gó
mez-Hermosillo, y el propio Salvador Canchola. 

Por otra parte, el candidato perredista, post_u
lado también por el Partido Revolucionario de los 
Trabajadores y el Partido del Trabajo, dió por 
concluida la primera fase de su campaña, cpnsis
tente en la realización de convenciones electorales 
en 10 de los 18 municipios de la entidad, donde 
competirá con planillas completas: Tolimán, l<r
royo Seco, Landa de Matamoros, ·Huimilpan, 
Amealco, Peñamiller, El Marqués, Cor.regidora, 
San Juan del Río y Querétaro. 

PODRIA TRIUNFAR EL PAN 
EN SAN JUAN DEL RIO 

Según un sondeo p_or _divers.os sectores del mu
nicipio de San Juan del Río, y de acuerdo con las 
espeétativas de la dirigencia local panista, Salvador 
Olvera Pérez podría derrotar al Partido Revolu
cionario Institucional., Hay en esta ciudad, la 
segunda en importancia en Querétaro, u.na fuerte 
corriente de rechazo al partido oficial y muchos 
electores -están en la disyuntiva de abstenerse o 
emitir su voto en favor del PAN. Según trascendió, 
al interior de la dirigencia mµnici'.)al priísta ~ay 
una escisión y un grupo ha intentado obstaculizar 

_ el registro de Olvera Pérez como candidato en la 
comisión electoral respectiva. 

·CORREGIDORA: A V ANZA EL PANISMO 
En tanto que en este municipio conurbade con la 
capital estatal parecen volver a su cauce las aguas 
dentro del priísmo, el Partido Acción Nacional ha 
intensificado su labor, en plena conciencia, 
además, de la inconformidad que muchos priístas 
han externado por lo que consideran una 
imposición del · candidato a la alcaldía, Hilario 
Zúñiga Castillo, quien -aseguran- .es apoyado con _ 
fuertes capitales del sector patronal. 

académico de esta escuela ... " 
El correo semanal (Periódico Noticias; pág. 4 A: 24 de 

_mayo 1991). 

El presidente de colonos de Las Misiones 
quiere todas las bardas para el PRI 

También es necesario que . se 
Viene de la Pág. 2 mencionen los nombres de las perso-

-La necesidad de desarrollar nas a quienes ofrecí plazas para 
procesos de investigación y trabajar como docentes en la misma 
formulación téorico práctica, sobre - escuela. Conozco perfectamente el 
la base de nuevos conocimientos que procedimiento para el ingreso, 
orienten a reducir desigualdades en promoción y permanencia esta
salud. blecido en . el estatuto de 
- - Una cuidadosa revisión concep- homolo~ación regido por criterios 

tual del proceso salud enfermedád académicos, por lo que fas anteriores 
que subyace al proceso de formación . afirmaciones son calumnias que 
y práctica de enfermería -biolo- deben ser aclaradas.· Así mismo, 
gisista, curativa e individualista- así afirmo que jamás "prometí" no de
como la forma de construcción del sarrollar el servicio social, ya que uno 
conocimiento que se da durante el de mis planteamientos es la necesidad 
proceso enseñanza aprendizaje. del contacto de las alumnas con la 

- El ·análisis del actual modelo realidad de la salud. En todo caso 
hospitalario de formación que dom- prnpongo revisar los tiempos y las 
ina el campo de la enfermería en formas. 
México. Es preocupante que en .una escuela 

- Dar mayor prioridad a la que tiene contemplado en sus J')lanes 
formación teórico metodológica de fa de estudio "formar profesionales con 
salud públic_a para posibilitar al juicio críti.co y reflexivo" se les -
profesional de enfermería su descalifique y cuestione precisa
contribución más efectiva en la mente "por ser críticas y propositi
solución y atención de los probkmas vas", y no estar de acuerdo con el 
de salud de los grupos más desprote- prncedimiento para elegir a su direc-
gidos. - tora. 

Por diferentes medios locales de En una Universidad donde se 
información se me acusa de estar - "Educa en la Verdad y el Honor", 
"ma·nipulando" a las alumnas en sus debe permitirse la pluralidad y la 
protestas por la reelección de la diversidad de pensamiento y 
directora de la Escuela de opinión, lo que r.io debe tornarse 
Enfermería. Exijo que se me de- como pretexto para difamar la inte
rnuestre cuáles· son las "fuentes bien gridad ética de los participantes. 
informadas que afirman que ofrezco 
cosas que van en detrimento del nivel Lic. Celia Sedeño Ruiz 

Sr. E(raín Mend9za, . 
Director de El Nuevo Amanecer 

·Estimado amigo: 

Tengo el gústo de saludarle y felici
tarle por su magnífica tarea de infor
mar con veracidad de todo lo que 
sucede en nuestra patria chica que 
tan generosamente nos ha adaptado. 

Pues bien, Efraín, sucede que aquí 
en nuestra colonia, Las Misiones, se . 
me ocurrió solicitar de dos vecinos y 
amigos sus bardas prestadas para 
poner propaganda de mi partido, 
Acción Nacional, desde luego 
poniendo nombres del candidato a 
gobernador del estado y al Senado de 
la República. 
Pues resulta que al Sr. Presidente <Je 

los colünos no le pareció tal-cosa y me 
invitó a que no pusiera nada .porque 
ya se,Ji~.bía comprometido con el PRI 
con toda la barda que da a espaldas de . 
este fraccionamiento, argumentando 
que ya tenfa obras que están por rea
lizarse, pero que al ver propaganda 
de otros partidos ya no se harían·. 

Yo recuerdo que cuando es
tuvimos en la directiva de dicha 
asociación de cqlonos, que como tal 
es apolítica, usted era el Secretario y 
yo el Tesorero, y cuando acudimos a 
las autoridades todas las veces que 
fuimos a solicitar su ayuda se nos 
atendió de inmediato; ·también reci
bimos al Sr. Gobernador y a algunos 

candidatos del PRI ,sin tener ningún 
compromiso político -con ellos, pero 
este Sr. se h-a convertido en propa
gandista del PRI, que nada tiene de 
malo mientras sea a títúlo personal , 
no apoyándose en lo que represen-ta, 
porque, como verá, me dijo que si yo 
pintaba dichas bardas él en ese-mismo 
momento renunciaba, porque . no 
podía trabajar donde había traidores . . 
Claro, yo no me inmuté y le dije: 
bueno, ya estrenaremos nuevo pre
sidente o presidenta, al fin ql,le ya 
rebasó usted su período. 

Hago notar que sí ha trabajado y 
en muchas. ocasiones he estado de 
acuerdo con·Io que realiza, pero no se 
metía con las ideas políticas. Y ahora 
que nos condiciona de esta manera, 
yo creo que o está aprendiendo a ser 
cacique o cumple alguria misión del 
P..RI, partido al gue tanto criticó y al 
que ahora sirve. 
. El Programa de Solidaridad no es 
político, según el presidente de la 
República, pero funcionarios men
ores no hacen caso de ésto y en su 
afán de quedar bien con alguien o con 
la esperanza de no ser olvidados en el 
reparto que se a_vecina, presionan y 

-tratan de fr~nar la democracia, con 
mordazas que no hacen ningún bien 
al partido que· detenta el poder. 

Sin más por el momento, quedo de 
usted .sµ amigo y seguro servidor. 

/ 

Rob~rto Piedra Herrera. 
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- Nosotros no somos todólogos, 
nosotros tenemos algunas ideas, 
pero recurrimos a los que saben, 
porque esto es parte de lo que nos 
esta siendo muy necesario. 
Cuando hay pocos recursos hay 
que aprovechar más la 
imaginación, los recursos y tener 
desde lue.go el impulso, la buena 
f é, el ánimo para que podamos 
intentar algo más. Lo único que no 
podemos permitir es quedarnos 
como espectadores ante una serie 
de planteamientos que sabemos de 
ante 'mano que son para ustedes 
urgentes y muy necfesarios. 

Ante los habitantes de la 
comunidad de "Bravo", del mu
nicipio de Villa Corregidora, gue 
previamente habían hecho una 
serie de demandas en torng a aquel 
lugar, el candidato priísta a la 
gubernatura de Querétaro, Enri
que Burgos García, dijo: ''Hemos 
venido a pedirles su voto, pero no 
basta con eso, es necesario que se 
vayan definiendo compromisos de 
trabajo, que se vayan definiendo 
desde ahora algunas alte'rnativas 
que estimamos sean viables". 

Las demandas ahí planteadas, 
ese día 28 de mayo, fueron re- -
specto a la continuidad de pro
gramas con r~specto al agro, así 
como todo lo referente a los servi
cios públicos ; como el empedrado, 
la energía electrica, drenaje y 
agua. Los lugareftos escucharon a 
Burgos García, quien mencionó: 
"Aquí nos interesa· mucho que 
vayamos registrando esas cues·
tiones que sobre todo las de tra
bajo, como la que nos han ex
puesto esta mañana, deben llamar
nos muchísimo la atención. Hemos 
referido en otras ocasiones-que es 
muy importante buscar soluciones 
a nuestras necesidades inmediatas, 
fundamentalmente las de servi
cios, la de energía electrica, la de 
empedrado, la de agua, pero 
también nec'esitamos par
alelamente, ir encontrando 
algunas respuestas, aunque sean 
modestas, para que haya opor
tunidades de que sus ingresos 

. materiales puedan ser apoyados en 
alguna medida. Aquí se menciono 
por ejemplo lo del pozo, se men
ciono lo del empedrado, y si nos es 

' 
Ante un auditorio de cerca de 500 
personas, Silvia Hernández, Can
didata del PRI al Senado de ·1a 
República, aseveró que "quienes 
aspiramos a ·cargos de elección 
popular debemos estar en perma- . 
nente contacto con la ciudadanía, 
con el fin de conocer sus aspira
ciones y la forma real como quiere 
ser representada". Ante el grupo 
de "Promotores de Silvia", indicó 
que es conveniente que el elec
torado conozca de los diversos 
candidatos su ideología y su forma 
de sumarse al esfuerzo de la 
comunidad para resolver - sus 
problemas. Tenemos la obligación 
de presentarnos con hones.tidad y 
dialogar directamente con la 
gente, a fin de que sepan quiénes 

En Bravo y O jo de Agua 

No pode~os cruzarnos de brazos 
ante . Jas exigencias: Enrique Burgos 

tunidades que reclama y que 
merece. Por eso, expresó que la 
educación es el instrumento más 
adecuado, el más eficaz de todos 
para que la mente y la forma de 
ser, estilos de vida y actitudes 
frente a la vida, puedan set re
almente. distintas. 

Al responder a uno de los 
maestros ahí presentes que hizo 
mención de la educación como uno 
de los problemas en esa zona, el 
candidato puntualizó: "Con 
mucho gusto vamos a ir, maestro, 
a su escuela y vamós a avocamos 
de inmediato a tratar de encontrar 
la forma, la mejor alternativa para 
una respuesta gradual a todo ello. 
No ignoro las condiciones, sobre 
todo las de orden económico, tan 
difíciles por las que esta cruzando 
el país. No desconozco que nuestra 
realidad es sumamente difidl. 
Adver:timos que los años venideros 
.deben tener una gran 
participación y organización de la 
sociedad". 

viable llegar al gobierno, tendremos 
que continuar con ellos, apoyandolos 
y participando, porque eso es lo que 
da estabilidad a las administraciones. 
El hecho de que haya cambio consti
tucional, no debe significar que todo 
lo que se haya avanzado se deje de· 
lado o se tire por la borda". 

Y agregó: "Solamente cuando las 
condiciones, las realidades acrediten 
que algún programa tenga que ser 
rectificado, sglamente así cuando sea 
puntualmente justificado, que tenga 
por convicciones reales, tenga que ser 
reorientado, se hara por -supuesto. 
Pero mientras no sean justificaciones 
reales, yo creo que nuestra función es 
aprovechar lo que este hecho. Porque 
justamente el tiempo,. los recursos, el 
esfuerzo no puede tirarse, no puede 
desperdiciarse, vamos a aprovecharlo 
en favor de todos nosotros". 

· En cuanto a los talleres que se 
pidieron y también respecto a Agro
Asemex, el senador indicó que no es 
11!- primera vez que se le hacen ~ste 
tipo de planteamientos en campana y 
dijg que en breve m.iembros de su 
c0mitiva se reuniran con las autori
dades de esa dependencia para hac
erles referencia sobre los problemas 
que se han venidg generando re
specto a este sector. "Nosotros no 
tenemos una respuesta en este. mom
ento, porque yo . no conozco el 
problema detallado, pero si . les of
resco sumarme a su gestión, sumar
nos de manera inmediata para que a 
la brevedad podamos acompañarlos y 
reunirnos con el responsable del área 
de Agro-Asemex y pedirle que nos 
escuche o que nos de una explicación 
suficiente para que no quede en la 
duda o que no quede la idea de que 
no se nos esta atendiendo. o que 
efectivamente no tengan una 
información adecuada y por lo tanto 
no esten dando la respuesta que 
nosotros quisieramos". 

"Ahora, por eso cuando se habla 
de un apoyo para que puedan impul-

sar un taller, a nosotros nos llama 
mucho la atención y tenemos el . 
interes de apoyarles, porq\}e sabemos 
que se da una oportunidad para qu·e 
cada familia tenga un ingreso adi- · 
cional, aunque sea sencillo · 1es va a 
significar una ayuda muy importante 
para apuntalar a sus familias, a sus 
sotenimiento, a tantas necesidades 
que ustedes los saben mucho más que 
nosotros porque lo estan viviendo 
diariamente. Por eso cuando hay . 
alguna propuesta o algun proyecto 
que pudieramos encontrarle un sen
tido productivo, nosotros lo vamos a 
ver con interes y en la medida de las 
posibilidadés quisieramos apoyarlo 
de inmediato". 

RESPUESTAS AL PROBLEMA 
EDUCATIVO 

En tanto en la comunidad de Ojo de 
Agua y de Rincon de Ojo de Agua, 
el pasado 30 de mayo, Burgos García 
diio: "tenemos ·que hacer una 
reflexión: La nación, con el esfuerzo 
de todos, ha ido progresando. El 
Estado ha ido mejorando sus condi
ciones de vida. S1mbolicamente esta 
autopista, a unos metros, así lo 
acredita. Pero también, el estar así, 
justamente a esta distancia, nos hace 
recordar que hay todavía muchos 
saldos, que hayt0davía muchas cues
tiones pendientes. Por eso cuando se 
habla de 1as cuestiones como el agua, 
la electricidad, la atención a la salud, 
la generación de empleos, tenemos 
que convenir en que, sin caer en la 
frustración, sin caer en algo que 
niegue nuestros avances, debemos 
tener la suficiente claridad, la sufi
ciente capacidad de realismo, para 
apuntar que aun queda mucho que 
hacer y mucho por trabajar". 

Para esto, Burgos García men
cionó que la educación es el camino 
más importantes, el vínculo más efi
caz para que el Estado pueda ir con 
acierto en busca de nuevas opor-

Dijo además que es un tiempo 
en Ql.le la exigencia tiene que ser 
para todos. "Que11emgs que, ef ec
tivamente con el trabajo del maes
tro, que como bien se dijo no con 
una perspectiva política, sino con 
una demanda social, can pro
f esionistas que habiendo tenid.o los 
beneficios · de la universidad, 
porque ·nos dió ese . privilegio, 
retomen a la comunidad para que . 
la orienten y la impulsen. Con una 
niñez que efectivamente reclama, 
exige que se le de la oportunidad 
para que por la educación en
cuentre un mejor horizonte, de 
dignidad, y no el que lamentable
mente a veces mas aun con cierta 
frecuencia, se trastoca y se convi
erte en la alternativa del alco
holismo o la drogadicción que 
tanto esta quebrantando y lasti
mando a nuestra juventud y que 
por lo tanto, limita nuestras posi
bilidades futuras. Porque .cuand_o 
se atenta contra la juventud, se 
atenta . contra el futuro de 
Quer:étaro y contra el~ futuro de la 
nación entera. Cuanao se lacera a 
la juventud con el alcoholismo que 
tanto daño hace, estamos negan
dole posibilidades a la espectativa 
futur~ de Querétaro". 

menor valor, No hay votos ·de 
todos cuentan: Silvia Hernández 

vital importancia obtener el mayor 
número de sufragios para acceder 
a una representación fuerte y 
sólida, respaldada por el consenso 
querétano. 

somos y qué oferta presentamos, 
subrayó: 

Más adelante, la ab'anderada del 
Revolucionario Institucional puntu
alizó en la necesidad que existe de 
que los queretanos sepan la trascen
dencia de contar con dos represen
tantes en el Senado de la República: 
"Es imprescindible que quienes aspi
ran a llegar a la Cámara Alta 
conozcan la problemática estatal, 
pero también la nacional e inter
nacional, para defender con certeza 
los intereses del propio Querétaro". 

Silvia Hernández sostuvo que el 
Indicó que todos los vgtos cuentan PRI ha cambiado y ahora está más 

y no hay votos más importaates que cerca de la gente: "Este es un 
otros, por lo que exhortó a · 1os ahí- partido grande y experimentado -
presentes a ejercer su responsabili- enfatizó-, que quiere sumarse al 
dad con plena conciencia y sentido . esfuerzo cotidiano de la sociedad 
cívico. por alcanzar mejores niveles de 

Agregó además: "Necesito el voto vida y desarrollo; que lucha todos 
..de los queretanos porque estoy dis- los días y en tod'os los lugares por 
puesta a luchar con entrega y pasión ratifi~ar su compromiso con los 
por mi tierra y por mis paisanos. mejores ' intereses de la Nación .Y 
Querétaro requiere que sus represen- que está dispuesto a seguir 
tantes en el Senado de la República · modernizándose para estar a la 
estén respaldados por el voto mayori- · altura de los retos de hoy y del siglo 
tario de la ciudadanía por eso es de XXI". 



Camino al 7 de junio _ 

Que se hagan las flores, el cielo, el sol y la noche ... y el 
día de la libertad de prensa: Y se hizo. Y el día de la 

_ libertad de prensa paso a formar parte de los festejos que 
se señalan en el calendario anual. Ese día también dio pie 
a instauración de premios -desde la logica individualista- · 
a lo mejor del periodismo nacional. · , 

Algunos otros como el Premio a la Trayectoria 
Periodística Manuel Buendía, recientemente entregado a 
Anne Marie Mergier y Blanche Petrich, que otorga la 
Fundación Buendía y 30 universidades de todo el país, 
cumplen con el objetivo primordial de reconocer la labor 
periodística en todos sus sentidos. Sin embargo, otros más 
como el que año con año entrega el Ejecutivo Federal, -
parecen más bien premios a la lealtad, donde sí efecti
vamente se reconoce la labor periodística pero medida. 
Son premios, en más de las veces, para quienes han 
ofrecido un año de trabajo intelectual con compromisos 
alineados. Son para quienes no se salen de la fila, 
. Precisamente este 7 de junio se "festeja" el día de la 

libertad de prensa. Vamos camino para allá. Será el día 
de la comida y en algunos ambitos oficiales, entrega de 
gratificaciones a quienes utilizan sin más, se despojan de 
sus convicciones. y mercantilizan sus ideas por unos 
cuantos pesos. Donde quiera hay un buen postor que 
ofrece. 

:tse mismo día, también será el segundo aniversario del . 
periodico El Financiero en su edición Querétaro. Ahí 
hace unos días, después del aniversario de este semanario, 

- Carmen Consolación González.Loyola publicó una amplia 
entrevista con el periodista grafico de reconocido trabajo, 
Ped.ro ya.ltierra .. El mencionaba, a proposito del trabajo 
penod1stJco, lo importante de la fotografía creativa en 
nuestros días. Dijo que ya no se trata de solo tomar 
fotografías a funcionarios de corbata, sentados ni 
presidiums, sino que ahora se busca hacer un trabajo 'más 
crativo y natural. . 
· Igual que en el periodismo escrito, ahí se busca, aunque 
~iempre debi~ y debe ser así, realizar un trabajo más 
informal. Sahr a las calles, ·con la gente del pueblo que 
impuga las demagogias oficialistas. Ya no se trata solo 
de tomar la supuesta voz "autorizada" del gobierno o de 
los fun~iona~ios, o industriales o lideres, ahora hay que 
u.rgar, mvestJgar a fondo los temas y no solo irse con la 
f mta. Ahora ya no es noticia lo que el presidente dice 
sino ,lo que no dice, lo que se acuita o trata de ocultar~ 

Se. _requie.re p~r lo tanto, crear más esp~ios de 
expres1on hacia la crndadanía. Eso es también la libertad 
de expresión, esa que no solo deben ejercer los periodistas 
y · reporteros; es la libertad de expresión aquella que 
también toma la sociedad para el cambio. 

_ Relativamente hasta hace poco -:después de muchos 
anos-, empezó a- darse con más auge la prensa de perfil 
plural. Ya se había hecho tradición el periodismo 
monotono en el que siempre se dceía lo mismo el de 
oficina, el de funcionarios importantes, donde solo'se dice 
qu~ ~odo ~sta perf~ctamente bien, donde se anuncia que 
Mexico vive un chma de paz, que las elecciones fueron 
transparentes, que el Trat'ado de Libre Comercio traera 
beneficios a la población, donde solo se es vgcero fiel del 
sistema; en fin, puras faramallas. Y ahora aparece en el 
escenario mexicano, el trabajo periodístico real, el que 
~ale a la calle. sin máscara a impugnar por medio ·de su 
mformación, a buscar el meollo de las cosas. 

Este es un trabajo lento porque a nivel nacional medios 
escritos tle ese tipo de periodismo solo se con~cen La 
Jornada y la revista Proceso. Pero ahi esta el cambio son 
los medios que poco a poco van incidiendo de ma'nera 
~irecta en el pesnamiento de la sociedad que yá no es tan 
1gnon~nte como se cree, la que ya no espera que piensen 
y decidan por ella. . 

Solo falta cr~ar más espa~ios de este tipo y pasar de lado 
por otros medios, como -ejemplo más claro~ el noticiario 
?4 horas ~~:md~ a todo antojo se tergiversa y manipula la 
mformac1on. pu~tando todo lo qu.e compete a México, -
Y a sus prop10s mtereses de telev.sa- especialmente si se 
trata de un asunto oficial, como si fuera color de rosa 
porque para ellos y varios más, el blanco no existe. Ni 
lo conocen. . 
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·"Nos ·van ~ 'quemar la casa, -ños van a mátar ... 
. por eso venimos a denunciar": vecinos de Bolaños· 
' Llegaron los tres pandilleros y sacaron a la Cruz Arratia, José Hernández Reséndiz, 
fue~za a su. hijo. Iban a golpearlo pero Guad~lupe H"!erta :r:-1artíne~, Crescei:ieia 
tuvier_on que enfrentarse primero con doña Gonzalez y Jose .Martmez, ~uienes prec1sa
Pueblito y sus hijas que trataron de defen- ron que los pandilleros aludidos son menores 
derse con piedras y ~on lo que pudjeron. Fue de edad_ y se hacen. llamar "los Grifos". 
en v~no, el muchacho cay© en manos de la :- Ahi ya no . e~ vida con ellos, un.o teme 
pandilla. Ese día a la calle de Asteroides, en sahr a la calle y andar solo, y también nos 
Bolaños, nadie se quería acercar por el preocupa que por las noches sube un coche 
miedo. de placas UKS-249, al parecer operado por 

Después llegó la policía, pero la agresión un agente judicial, qtJe creemos es el que 
estaba consumada. lleva la droga a los muchachos. de las 

Doña Pueblito Hernández en nuestra pandillas, que también se reúnen con otro 
redacción, pone su queja y as~gura que e·n h?f!lbre de ~~ calle Piscis, ex recluso que 
esa zona de la ciudad el pandillerismo ha dmge _a los jOv~nes. . . · · 
sentado sus reales. ·:cada día se agudiza más Segun. l?s testimonios de los vecmos, van 
y ya nadie vive tranquilo". Se trata de ya dos v1v1endas quemadas en la parte de alta 
muchachos, reconoce, que no tienen familia de Bolaños. Cuentan que ~n una oc~sión 
ni trabajo "o sus madres andan por ahí llegaron hasta la casa de un joven matnmo
~esvalagadas",. y a esos grupos se han nio. ~!entras la esposa log~ó escapar con sus 
mcorporado niños de hast~ 10 años, que tres nmas, el ho~bre les hizo frente y en su 
cargan ya su picahielo. defensa. ~ache.teo a uno de ellos, _lo cual los 

- En venganza porque traje la policía, esos . encolerizo_ e hizo que luego volvieron para 
muchachos luego me robaron mi jacalito, se quemarle la _casa. . 
llevar9n picos,, palas~ martillos. Los de- - ¿I?e que se trata enton~es?, .Preguntan 
mande y a la cárcel se llevaron a Enrique los vecmos. Llamamqs a la judicial y nunca 
Cruz ·Reyes, y a Javier Rivera de ·1a calle pµede venir nadie ... no van si no hay billete. 
Marte del bar.ria de La Trinidad, ·pero a los "Creo ta~bién -dice doña Pueblito- que 
tres días ya andaban de nuevo libres. la culpa la tienen los padres vor solapar a sus 

"Después, el domingo pasado, Martín, hij~s ma~vivientes. Ahí e~tá el ejem~l_o de 
hermano de Rn:i.qwe fue a mi casa y amenazó Javier .R!vera, qu~ es pandillero y es ht)O de 
a toda la familia y amenazó con quemar un pohc1a, que mas bien le presta su pistola 
nuestra casa si no retirábamos la demanda ... " para que ande sembrando el miedo, y que 
Dice no sin temor la mujer: "Nos van a por cierto_ un día la perdió y su papá !'º 
quemar la casa o nos van a matar a cualquiera hallaba_ que hacer porque era la de su trabajo. 
de nuestros hombres y por éso vinimos aquí Hace anos~ causa del espanto que l~yrovo~<?
a hacer la denuncia porque las autoridades a una mujer· embarazada, su hijo nac10 
no nos hacen caso, y decimos que si algo pasa sor~o-mudp. De verdad, aquí ya no es 
serán responsables tanto los ·pandilleros post.ble aguantar tanto. Esperemos que el 
como las autoridades". gobierno nos escuche y ponga freno a todo 

A . la señora Hernández la acompaña un ésto"· 
grupo de vecinos, entre-los que están Felipe 

.. 
urante la convención eiectoral del Partido del Trabajo, en la que fue poetulado Salvador Canchola como 11u 

candidato a gobernador. -

Demanda la UCP se explique el destino 
de fondos público~ para urbanización 

Ramón Martínez Méndez, dirigente de la · 
Unión de Colonias Populares (UCP) de-

. mandó.que las autoridades del gobierno que 
c_orncluirá. su gestión el último día de sep..: 

. tJernbre, informe a detalle sohre el destino 
de los recursos del Programa Nacional de 
Solidaridad y especifique cuanto se invirtió 
en Ilas obras de urbanización de Menchaca 2. 
En esé lugar, precisa, la SPP informó que se 
~as ta ron casi 800 millones de pesos en la 
mtiroducción del agua potable "y la verdad 
yo- creo que esas obras no se llevaron el 
eqU1ivalente ni al 60 por ciento de lo que 
die.en", indica. 

.. 
"Yo tengo mis sospechas, tengo derecho 

~ dudar Y· lo mejor es que el gobierno 
mforme éon toda precisión en qué se ha 
gast~do el dinero. Además, existe -gran 
cantidad de obras mal hechas, y siendo así, 
el dinero está mal usado~ aparte del que· se 
asignan para su propio provecho". Vemos, 
por ejemplo, que los drenajes de Peñuelas 
tienen tuberia de menor diámetro del nece
s~rio, vemos banquet;is quebradas, guarni
ciones mal hechas, y tenemos que aguantar 
la pestilencia por lo inservible del colector 
pluvial de San Pedrito 1 y 11, gregó quien 
también es candidato a diputado local por el 
V Distr,ito por el PRD. 
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¿Con-yertir en parque el cem-enterio? 
Por la noche el silencio recorre hasta el último 
rincón, dándole al lugar un toque de misterio. Ahí 
la tristeza contenida se traduce a veces en llanto 
amargo por la despedida en la última morada. Las 
fosas son el refugio de los restos mortales que, 
sepultados ya, sólo permanecen en el recuerdo, 
bajo las flores frescas y hermosas depositadas 
durante el día. 

Con el resplandor de la luna las tumbas lucen 
mas blancas en el viejo cementerio municipal, 
construido en tiempos de $aturni'no Osornio, allá 
por 1932 y donde descansan más de 17 mil restos 
humanos, que serán en su mayoría exhumados _ 
dentro de 7 años. · 

Cuando los primeros rayos de sol anuncian la 
llegada del nuevo día, el alegre canto de los pájaros 
se-escucha en las cuatro secciones del panteón y 
todo cambia. La noche se lleva las tristezas y el 
silencio, y comos¡ fuera día de visita, las tumbas 

Don Raúl Anaya: lugar 
bendito. 

Ahorita hay más de 500 fosas desocupadas". 
"ME TOCO ENTERRAR AL PANTEONERO 

MAS VIEJO •.• " 
se llenan de flores y familiares que se -la pasan Los trabajos de construcción de este camposanto 
largas horas como si esperaran un regreso. iniciaron el 10 de enero de 1932, a iniciativa del 

Casi desde la entrada -por la colonia Cimatario- presidente municipal J. Ignacio García, terminan
se percibe un ambiente de seren'idad, lleno de paz, dose el mes de junio del r11ismo año, cuando entró 
de dolor superado de quienes visitan a sus familia- el nuevo alcalde Rafael Leyva. Ahora después de 
res muertos. Adentrn descansan dos enormes tantas décadas, la capacidad del panteón ha sido 
perros ooberman, que más bien parecen vigilar el · rebasada, tanto que ya ha sido cerrado y susituído 
sueño eterno de . los difuntos. Más acá, cinco por otro espacio en la zona norponiente de la 
hombres humildes, de sombrero leen el periódico ciudad. Los cuerpos sepultados en los terrenos que 
y otros más platican mientras se comen sus hoy se encuentran rodeados pot: las colonias 
alimentos de la mañana. También entran unos Cimatario, Estrella, bas Misiones y Casa Blanca, 
esposos <le edad que llevan una cubeta de agua y eran exhumados, muchas veces para ser deposita
unos grandes ramos de flores que después deposi- dos en criptas, pero muchas otras veces para ser 
tan pensativos en una fosa de la primera sección. arrojados a la basura. 

Algunos de los panteoneros que aun trabajan en Cuentan los panteoneros que "aquí hay cuatro 
- este fúnebre lugar -que ha sido relevado por uno secciones y son como clases, quien tiene lana paga 

nuevo ubicado en el kifometro dos, camino a San pe·rpetuidad y quien no, pues solo deja a sus 
Pedro Martir- platican con la reportera mientras muertitos seis años y ya después se los lleva a un 
comen sobr~ unas tumbas de mármol en la primer:a templo a que descansen''. "Lu~go sacamos como 
sección. -Todavía con la ropa llena de tierra, 25 o 30 restos en cinco días. Pero también 
después de darse a la tarea de limpiar las fosas que seguimos enterrando aquí y eso que ya no se iba 

·serán ocupadas, don Raúl Anaya, Adan Jimenez y a enterrar a nadie aquí, que porque ya estaba el 
José-Guadalupe Jimenez, con 9, 7 y 2 años en e_sas nuevo panteón. T~mbién por eso ha habido 
labores, respectivamente, dicen que el terreno muchas protestas de la gente que porque los más 
donde ahora se da sepultura a los eadaveres, "no ricos estan sepultando aca y- los mas pobres allá en 
se presta para panteón, muchos panteoneros han San Pedro Martir, que debe ser parejo". 
renunciado al trabajo allá porque no aguantan el Al respecto, Hiram Rubio, exjefe de reglamen
trabajo, esta muy duro, y es que allá es puro cerro tos y espectáculos de la presidencia municipal y 
y hay que abr-ir fosas a diario". . ' ·ahora administrador del cementerio, dice que 

"Además como ahí es puro tezontle, cuando se "efectivamente se esta sepultando sólo en las fosas 
entierra a un difunto, no aprieta la tierra · por ló donde se pago con anterioridad la perpetuidad, es 
bofa que es,tá y luego hasta se sale la pestilencia de obvio, no se habían ocupado y ahora se tienen que 
los difunto~"'. · - , ocupar". Y sobre el actual panteon de San Pedro 

Raúl Anaya, hombre de arrugas pronunciadas; Martir, agrega "Ese panteon entro en funciones 
pero fuerte- aun, ma11ifiesta: ••Aquel · panteón desde el primero de abril. Se encuentra en un lugar 
nuevo no va a aguantar ni cuatro años cuando ya . adecuado donde s~ observan condiciones de 
va a estar lleno, va a estar aventando para afuera sanidad. Con metro y medio para fosas, todas con 
todo, y eso-que dicen que tiene 20 hectáreas, pero póveda sellada 'y con una amplia zt>na .:arbolada. 
no es cierto~ sen menos, aquel terreno es,ta má~ Ahí se e,ntierran alredédor ·de, s-iete: ~ personas 
chico que 'é:sté, apenas es la mitad de éste'>:. Y ,. "'diariamente. Creó·qµe 'es~ un Juirn r-, rv.1,1.}"" propio". 
agrega .. Y as\.í_ como vamos, pues este panteón Ílo · Por su parte, ·don. Cristino Sánchez, quien 
tiene fin, fíjese todavía en abril había arriba de trab~ja en el tétrico lugar desde 1964 y que pronto 
100 fosas vacías, y ·es que así como llegaban se jubilará, platica sobre su labor durante tanros 
difuntos salían Jos que exhumáb_amas y todavía a años y se acuerda Cllando "éramos sólo cinco 

. la fecha, hay varias fosas vacías, no hay lleno total peones y ape11as nos dábamos abasto para sepultar 
y le apuesto que el panteón aguanta otros 20 años. a tanto muertito, porque antes no se porque pero 

se moría más gente -agrega, sin recordar que desde 
hace algunos años comenzó la competencia con los 
"panteones-jardines"-. En 1985, bien recuerdo 
cuando fue lo del temblor en México, en un solo 
día enterramos a 25 personas y todavía para en la 
noche nos duró el trabajo. Y a pesar de que 
siempre había muchos muertitos, nunca tuvimos ni 
tenemos problema de que no haya fosas. 

En un principio cuando don Raúl inició sus 
actividades en este panteón, cuenta, "me daba 

. como terror y hasco, ·hasta me enfermé porque 
cuando iba a comer me acordaba de los muertitos 
y ya mejor ni comía. Eso se me quitó después de 
gue fuí a ver al doctor y que paso el tiempo, me 
acostumbré. A todo se acostumbra uno. Aunque 
le voy a decir que la tristeza de la gente que viene 
a enterrar a sus familiares; nos la pegan y más los 
niños o jóvenes que lloran cuando se les muere su 
mamá o papá, pobrecitos si viera como se abrazan 
a la caja, que hasta a uno se le salen las lágrimas, 
da lástima, qué pena". 

Sin embargo no todo es tristeza, asegura el más 
viej0 de los panteoneros, "Si unos lloran, otros 
cuando vienen' a darles cristiana sepultura a sus 
muertitos, cantan y otroi; más les traen música de 
mariachis. Como soy el más viejo aquí ya hasta me 
tocó enterrar a algunos de mis compañeros, tam
bién panteoneros, como a don Lote, quien conocía 
el panteón de todo a todo, lo ,conocía más que 
nadie, había ocasiones en que algunas, personas no 
hallaban a sus muertitos y él les decía, siganme y 
por el numero de fosa, daba luego luego con ellos". 

Al hablar en torno a la propuesta que hicierpn 
a la presidencia municipal, los vecinos de Las 
Misiones y la colonia Cimatario, para que el 
cementerio sea habilitado como parque, los tra
bajadores del lugar indican: "Por ahí escuchamos 
que quieren hacer de este cementerio un parque, ~ 
si lo hacen, lo harán de la segunda sección para allá, 
porque el 90 por ciento de las fosas de la primera 
sección tienen derechos de perpetuidad y tienen 
que respetar. Además para los que somos creyen
tes, pues eso de hacer aqui un parque no esta nada 
bien, porque es un lugar bendito". 

A su vez, Hirarn Rubio aclara: "La inquietud de 
hacer una zona verde es una propuesta de los 
vecinos de la colonia Las Misiones y de· la 
Cimatario que no ha sido hecha de manera formal 
y por escrito; por lo cual el municipio no ha dado 
ninguna respuesta. Creo que cuando menos 
tendrán que esperar 7 años para que se venza el 
termino y puedan exhumar los restos que no estan 
en perpetuidad. Ahora, los vecinos estan concien
tes de que de- momento no se puede disponer del 
panteón para hacer una área verde, además 
hablando en terminas reales, eso ya no 
correspondería a esta administración, ni a la 
siguiente, sino a la otra, dentro de siete años". 

Y finaliza: .. En tanto la disposición de la · 
presidencia municial es que el panteón pasa en este 
momento a ser cementerio en-el que se va a respetar 
la perpetuidad. Y en caso de que se llegara a 
habilitar · como zona verde, tendría esa 
administración la obligación de respetar perpetui
dades, _ porque son derechos que no pueden vio
larse. Aunque te puedo decir que en las 11 
hectareas que ocupa el panteón, apenas un 15 por 
ciento de , fosas pagan derechos 9e perpetuidad". 



AMANECER 
sDOIWIO n i11JoaMACJ011, Alf!~.~~~~Semana del 3 al 9 de junio de 1991 7 

La Otra Cara de la Ciudad · 

Peñuelas: el clamor por los servicios públicos 
' 

ciso Salazar Torres y don Luz Piña 
Arteaga. Antes de platicar el señor 
Narciso Salazar de 75 años, dice 
cortante: "Yo no sé leer, no le puedo 
contestar nada, yo no se de esas cosas, 
estoy muy viejo para desempeñar 
esos puestos, además estoy enfermo y 
no creo en eso". Y después al ver la 
publicación que se le muestra y que 
la analiza detenidamente, reacciona 
con franca sonrisa: "¡Ah!, yo p~nse 
que eran los hermanos, sí, los herma-

Por Mary González Hernández Fotos de Jesús Ontiveros 

"No: .. pos nosotros_ le pediríamos al quienes debido a su situación 
candidato a gobernador, pos, que nos económica no pueden tener un lugar 
ponga pastito aquí. No le hace, en la unidad deportiva · "Querétaro 
nosotros qui tamos la basura, limpia- 2000". 
mos y dejamos listo para que lo Respecto a esto, también la señora 
pongan· y así jugar todos los días al Reyes Barcenas Martinez, de 
futbol... si no que las máquinas quiten Plateros; la calle principal que inicia 
todas esas ramas y se las lleven con en donde termina el bordo de la 
todo y basura, como sea, si quieren unidad deportiva y que llega hasta 
les ayudamos, pero -dicen casí en alla por el camino de las rocas, donde 
tono de súplica- péngannos-pastito". también se alza imponente la iglesia 
Dicen los niños mientras avientan a de la Virgen de Fatima; menciona al 
un lado el viejo balón deshilachado recordar cuando llego a vivir ahí: 
de tanto uso. "Esto era puro camino cuando no-

Hace ya -buen rato que los re- sotros llegamos, que fué hace ya ocho 
porteros han estado observando años, entonces cual urbanización; 
como juegan en ese "pedazo de fierra ahora ya por lo menos hay agua, que 
abandonado". Ne les importa en- a veces se nos va, y luz en nuestras 
suciarse, y entre los goles y la polvad- casas, porque en la calle, ese es el 
era que levantan cuando corren, se problema que tenemos, imagínese; 
les va el tiempo que pasa desaperci- con pandillerismo y sin luz pública. 
bido, en este día nublado. Aquí si nosotros mismos no compra-

Con las manos y la cara a(m llenas mos los focos para los postes, pues 
de ·tierra, los niños -que se arremo- nadie los pone, desde hace tres años 
linan alrededor de la reportera-, . que lo compramos, se fundió y de ahí 
Víctor Gonzalo Guerrero, Miguel para acá, ¿Cual luz?". 
Angel Guerrero Salazar, José Félix ••y nuestras ·calles, ¿qué hay?, 
Vega Guerrero, Felipe Guerrero y -pues ' nada, como uste ve, estan 
José Francisco Vázquez, o .. el churro empedradas, hace dos años que pusi
quemado" como le dicen sus amigos, eron esos ped.azos de banqueta, · na
responden a la pregunta: damas los púros lados y nosotros 

- ¿Que pedirías para tu colonia? tuvimos que rellenar y acomodar el 
- ¡PastitoL sí, .para jugar futbol. _ tepetate que dejaron regado". 

Eso .es lo que pediríamos a quien 
fuera gobernador. Deveras con eso 
nos conformamos. 

.. Sí, porque no tenemos un lugar 

"ES QUE ••• NADIE 
NOS ORGANIZA" 

donde jugar bien, nosotros vivimos Dice la señora Reyes que la mayor 
aquí enseguida, en las calles de los parte de la gente que habita la zona 
Tapiceros y Yeseros. Venimos a alta de la colonia Peñuelas, es del 
jugar de vez en cuando, más bien, de _ tepetate, del cerrito y ·de la colonia 
vez en diario y es que pos aunque popular. uya hasta todos nos cono
tenemos aquí cercas el Querétaro cernos, sólo hay algunos veciMs a los 
2000, pos la mera verdad no podemos que no conocemos bien porque'llega
ir porque cebran mil pesos y no · ron de México ·cuando fue eso del 
tenemos". · Y sonriendo añaden: temblor. Aunque Je voy a decir no 
.. Cuando vamos nos· metemos por porque nos conozcamos quiere decir 
atras. Sí por donde no hay rejas nos que ya somos muy unidos. No, que 
metemos a escondidas, porque si no, va, aqui no hay organización, por lo 
no la hacemos, nosotros somos cuatro menos en esta parte de por acá de 
hermanos y mi mamá no le alcanza arriba, en las calles de Plateros, 
para llevarnos". Mecanicos y Vista Alt~; cada quien 

En la colonia Peñuelas, ubicada en por su lado sus problemas y sus 
la parte norte de Ja ciudad, viven-más soluciones. Nadie nos organiza, solo 
de dos mil familias de condición cuando va.a haber campajia de algun 
humilde, que después, algunos de candidato del PRI, _un señor que ni 
casi seís años, aun no cuentan con conozca, nos viene a invitar a que 
algunos servicios basicos como es el · vayamos a apoyarlo. Ahorita por 
alumbrado público y la recolección _ ejemplo, a las tres de la tarde va a 
de la· basura, amen <te . espacios dC.:. - venir el que esta por la presidencia 
portivos para los jovenes y niños, municipal y yo no voy a ir porque 'no 

hay tiempo, uno· tiel).e que trabajar 
primero para sus hijos, los hijos estan 
primero, ·ni siquiera hemos fincado 
porque no hay dinero para hacerlo, 
mejor mi esposo y yo preferimos 
gastar en la escuela para ellos. en 
útiles escolares, en zapatos, ropa, 
comida, por eso tenemos mi casita así 
de cartón y lamina; fíjese, si mi 
esposo fuera desobligado pues ya 
hubieramos fincado desde cuando". 

Y agrega: "Aunque le voy a decir 
que se ve gue los del PRI le estan 
echando más ganas, están rep~r
tiendo terrenos y ayudando a la 
_gente. Antes ni le hechaban ganas a 
estos asuntos, ni cumplían nada, pero 
ahora si. Eso sí, yo les pediría a las 
autoridades t¡ue puedan hacerlo, 
pues que pongan aquí un mercado y 
den las cosas más baratas porque las 
tiendas dan muy caro. Sobre eso de 
pedir, me acuerdo que cuando iba a 
entrar Pablo Olivares con Mariano 
Palacios, les dijimos que necesita
bamos que nos pusieran el telefono 
y... pues lo pusieron pero hasta . allá 
abajo, cuando uno tiene una urgen
cia, como le hace, esta re lejos". 

Otra de las vecinas, que vive eh la 
calle de Plomeros numero 44, María 
del Carmen Pérez de García se queja 
de la basura que hay en esta enorme 
colonia, desde donde se puede apre
ciar las hermosas cupµlas de los 
templos antiguos de la ciudad. "De 
lo que más nos quejamos es de la 
basura y del alumbrado público, pero 
yo particularmente me molesta 
mucho esa basura que tengo que 
recoger siempre. Aquí Jos vecinos · 
son muy sucios, vienen y dejan Ja 
basura ahí ~n la esquina, vienen Jos 
perros, la tiran, y encima de todo, 
llegan los de Ja recolección del 
municipio y también dejan su tirad
ero, nadamás se llevan la basura que 
hay en las bolsas y la demás, la de los 
tambos, la dejan regada en las calles·, 
no les importa, se van y cuando uno 
les dice algo, nos contestan que no es 
su obligación. YQ.me he cansado· de 
decirle a la gente,-pero no entiende, 
ya hasta he tenido problemas con 
algunas personas que mé han dieho 
que si no tengo quehacer, que em
piece por mi casa. Pero yo soy la 
única de esta calle que anda barri
endo cuando se tira la basura, y es que 
.rjo es't~ bien tener nuestra colonia así, 
debemos ser limpios·~. · 

Más allá del canal · de desagüe, 
piedras y basura, se encuentra Nar-

. nos, esos que vienen de las sectas y 
como yo soy católico, pensé, no me 
van a convencer, pero si es así.. .. ". 

Ya con confianza el hombre de 75 
años, · dice: "Yo antes vivía en 
Querétaro y digo en Querétaro 
porque aquí ya no es parte de 
Querétaro. Para ser exactos vivía en 
la colonia popular y a lo mejor me 
voy para allá de nuevo porque como 
estoy enfermo me queda mas cerca el 
se~uro social. Además de que estoy 
leJOS de la ciudad, pues no hay agua, 
ya dígales que nos manden una 
poquita porque ya nos anda de sed, · 
falla el agua mucho". 

Del comité de colonos, manifiesta 
don Luz, "yo se que es un tal Ciro, 
él es del PRI, al igual que yo. Res
pecto a problemas, pues los mismos 
de la demás gente, la falta de luz elec
trica que atrae a los vagos".. Y con
cluye. "Al rato va a haber un acto del 
PRI y yo si voy a ir a escucharlos por
que me interesa, además voy a pedir 
al candidato a la presidencia rnu~ici
pal que nos arregle eso de la luz, y lo 
voy a hacer porque crei que si lo van 
a arreglar, yo siempre líe estado con 
él y confío en él. Es máS, yo apoyo 
al PRI hasta morir y si hay guerra 
pues le entramos a los balazos". 
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Piden ·prostitutas fin a hostilidad 
Viene de la la. Pág. 

. quienes en multiples ocasiones "han querido 
cobrar la multa "trasteándonos por donde quiera". 
A veces los policías Ji)arecen gente enferma" 
señalaron. En. tanto, el jefe de la' policía estatal, 
Rafael Roa Torres, reta a que si hubo abusos de 
poder ••10 demuestren" y añade que ••estas personas 
son la amenza más grande que existe por que 
tansmiten enfermedades venéreas y están fuera de 
control sanitario". 

Nosotros queremos que QO nos traten como , 
delincuentes; pedimos que no se nos exhiba en los 
periódicos porque tenemos familia y ella no tienen 
la culpa de esto. Tampoco creemos que sea justo 
de los pi tufos no insulten, no nos dicen palabrotas, : 
pero cuando nos detienen nos haéen desnudar y 
nos pintan el cuerpo con spray por que dicen que 
así se trata a los delincuentes, además a una que 
a otra siempre ha tocado que nos "trasteen" o de 
plano en ocasiones cuando parecen enfermos 
quieren "subirse y hacerlo por donde se les dá la 
gana" indica una de ellas. , 

"A nosotras nos gustaría dedicarnos a otra cosa, 
pero todas tenemos - familia que mantener, la 
mayoría tiene cinco hijos, y hay quienes tienen 
hasta nueve, muchas no sabemos leer ni escribir. 
En realidad no entendemos como después de tantos 
años de trabajar en las mismas calles, ahora se nos 
detenga, comenta una de, estas mujeres, cuyos 
nombres se omiten a petición expresa, para evitar 
represalias. - . 

Entendemos sus razones de Que somos "un' mal 
ejemplo", pero a nadie molestamos y a nadie nos 
ofrecemos. A nosotras qué más nos gustaría que 
hacerles caso a la policía y no andar en fa calle, pero 
para eso tendríamos que conseguir una casa pero 
no nos alcanza el dinero que sacamos, pero a pesar 
de eso todas nosotras llevamos control médico y 
nos cuidamos, comenta otra. 

Asimismo, señalan que en los últimos dos meses 
debido a las razzias el trabajo les ha disminuído 
considerablemente y "los clientes ya no llegan por 
que se dieror. cuenta y se asustan de que también 
los puedan detener, a muchas nos ha pasado-que· 
vamos saliendo del.hotel y para no llevarnos al Mi
nisterio Público y tener que pagar la multa de 150 
mil pesos, nos cobran cincuenta mil, que es lo que 
nosotras cobramos, y asi nos vamos ... en ocasiones 
parece que nada más trabajamos para ellos". 

La mayoría proceden de estados circunvecinos 
y no tienen ·nunguna posibtlldad de agruparse para 
def end~rse. Algunas desarregladas y en contraste 
otras que muestran elegancia y una voz pausada y 
sencilla, varias dificilmente pueden ser considera
das como miembros de esta antigua profesión: 
"Durante el jueves y el viernes ( 16 y 17 de mayo), 
que fueron las redadas, éramos pocas a las que 
detuvieron en-comparación con las que trabajamos 
en esto, en el centro de la ciudad por que en total 
somos como ochenta y en esos días cuando mucho 
detuvieron a trece, yo pienso que deben ser justos 
y no agarrar siempre a las mismas. A algunas no 
las detienen por que algunos policías son sus 
novios ... bueno no sé si se les pueda decir asi. Ellas 
traen permisos para vender Fuller o A vón y con 
éso pueden andar dando vueltas en la_ calle". 

En el mismo orden de ideas, muestran su 
inconformidad "por que las redadas nadamás son 
contra nosotras, deberían ser parejos y detener 
también a las de La Yegüita, nada más que con ellas 
no se meten por que estan bien protegidas y además 
ahí van pura gente rica, mientras que nosotras 
tenemos que ¡:>asar hasta más de veinticuatro horas 
encerradas por que no encontramos quien nos 
preste dinero, la última vez que nos metieron a una 
le dió pulmonía por estar tanto tiempo encerradas 
en el ministerio público de El Cerrito y sin 
periódicos ni nada con que taparnos". 

Asimismo reclaman la manera en que son 
tratados los homosexuales, "no sabemos bien a 
cerca de lo que les ha sucedido a ellos, pero nos 
hemos enterado que a varios ese m ismo jueves y 
viernes, los desnudaron, les pintaron de negro el 
trasero, les robaron las cosas que traían: anillos, 
pulsera, relojes, y los llevaron al cerro del Cima
tario y allá los dejaron": Todo esto nos parece 

J.njusto -comenta otra-, es Un_ !!buso de auto~id_ad 
y además que se están coqiet ~endo una sene de 
arbitrariedades con nosotras. 

" ... SON LA AMENAZA MAS GRANDE QUE 
EXISTE": ROA 

Por su parte el Jefe de Polic~a y Tránsito en el 
estado, Rafael Roa Torres, en tono retador, 
sostiene: "En ningún momento se comenten 
atropellos al detener a los infractores y que nos 
demuestren· lo que dicen", y :añade que "podrán 
decir todo lo que quieran y sentirse las víctimas 
pero estas personas son la amentaza más.grande que 
existe por que transmiten enfermedades venéreas 
y carecen de control sani_tario ". . 

Cuando existen homosexuales y prostitutas 
siempre son motivo de tema y se abre la discusión 
pública, pero nosotros tenemos que dar respuesta 
a las demandas de la ciudadanía, y sus quejas sol), 

. de que estos grupos alteran el orden social, nuestra 
obligación es dar tranquilidad a los habitantes, 
aseguró. 

Durante la breve entrevista., hizo hincapié en 
· que los detenidos "podrán decir todo lo que 

quieran y asegurar que fueron las víctimas pero en 
realidad estas personas son la más grande amenza 
que existe ya que transmiten enfer~ed~d~.s 
veaéreas y están fuera de todo control san1tano . 

En tanto el Jefe del Departamento de Seguridad · 
Social y Vialidad, Gonzalo Sánchez Vargas, niega 
que el cuerpo policiaco incurra en ·actos de 
prepotencia . hacia los detenidos: "Todas aquellas 
personas que trasgreden la ley siempre tratan de 
defenderse y mientras sigan alterando el orden, la 
·paz de la ciudad y el reglamento de policía y buen 
gobierno", que tengan la segyridad que se pro
cederá diariamente a su detención y serán puestas 
a disposición de las autoridades corresp6ndientes 
como es la autoridad municipal". · 

Aseguró que si las prostitutas fueron objeto de 
una violaciones deben hacerlo del conocimiento de · 
la autoridad correspondiente; y comentó 
categórico que toda persona que es detenida por 
alterar el orden público nunca es objeto de malos 
tratos, "pues los policías tienen órdenes. estrictas 
al respecto, de tal manera que no considero ciertas 
esas declaraciones ya que la actuación de los 
element0s' de seguridad siempl"e ha sido ajustada 
a la Ley de Reglamentos de .Polic.ia". · 

Al ser cuestionado si no era radical el "Opera
tivo Can-Can", exclamó: "Si no quieren ser 

Se organizan los-gays: 
Viene de la _Ja. Pág. 

· Alguien filtró la información, pero no todos 
creyeron. Y a las 10 y media de la noche del jueves 
16 de mayo .unos 20 agentes policiacos tomaron por 
sorpresa el remodelado jardín Zenea. "Como 
animales'', fueron subidos a las "julias", cuenta 
alguien que logró zafarse de la detención. Los 
policías "peinaron" la zona y el operativo fue 
realizado igual en la plaza Constitución -"de la 
Prostituci6n'', como muchos la llaman ya- y en la 
esquina de Juárez y Zaragoza. 

El sábado siguiente, alrededof'. de la una y media · 
de 1a madrugada, tocó el tumo a la zona aledaña 
a un bar de avenida Constituyentes e Ignacio 'Pérez. 
Ahí subieron a las patrullas a ocho. A varios de 
los homosexuales· detenidos los llevaron "a dar la 
vuelta" por las cercanías de la colonia Lázaro 
Cárdenas, según un testi
monio. 

El hecho, que mucha 
gente siguió con morbo, ha 
desencadenado diversas 
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reacciones de grupos de iEI · 't' 'd I' 
frasvestis y prosti~utas, : apen iVO 1 ea ! 
que han comenzado a or- 'Reg. SSA No. 11133-8 ; 
ganizarse y planean real- ' . .....,_,_ · 
izar una marcha de pro- e~. -.... -
testa, qqe en Querétaro no 
tendría precedente: Según , 
una información confi- . 
able, se promueve una El abuso per~dica la salud 
movílización pública, con 

molestados, esa actividad pueden ejercerla en otra 
ciudad, que no nos alteren el buen orden, la imagen 
de nuestra ciudad, que no alteren el comercio 
organizado. Si se retiran ·y se van al Distrito Federal 
o a Estados Unidos, no nos interesa, pueden 
dedicarse libremente a lo que mejor les parezca 
pero que no lo_ hagan aquí en nuestro Querétaro". 

Sánchez Vargas señala que tal operativo fue 
implementado hace mes y medio tras las constantes 
denuncias que presentaron los comerciantes or
ganizados y la A&ociación de Hoteleres, quienes se 
quejaron por que sus ventas habían disminuído 
ante el incremento de homosexuales y mujeres de 
la vida galante en el primer cuadro de la ciudad. 
Hasta la fecha se han detenido con el operativo 

' Can-Can a 80 mujeres y 80 homosexuales (el 
número real es menor, pues al reincidir han sido 
reaprehendidas la mayoría dos o tres veces), 
mientras que en la acción denominada Abanico, 
han encerrado a alrededor de 250 personas, 
principalmente de las colonias Lomas de Casa 
Blanca, San Pablo, San Pedrito Peñuelas, Carrillo 
Puerto, Menchaca, entre otras. 

"lgnóro si en otro tiempo y en que fechas las 
prostitutas hayan tenido autorización para tia bajar 
y ejercer libremente, pero no las queremos aquí 
que se vayan a Estados Unidos a Tijuana ... ", 
reitera. 

Acerca de la .manera en que se conformaron los 
operativos policiacos, menciona que "nosotros 
somos policías y prevenimos, actuamos en base a 
los requerimientos de la población, las quejas en 
los últimos meses f úeron constantes, y por eso 
actuamos, ahora que si ellas quieren hablar de su 
problema con las autoridades, que acudan a ver al 
presidente municipal" sostiene. . 

Interrogado a cerca de por qué no se general
izaron tales acciones a otras casas de prostitución 
como lo demandan las mujeres que ejercen ese 
oficio en la vía pública, añadió que "sólo procede
mos cuando hay denuncias y sólo hemos recibido 
queja contra las que se encuentran en las calles de
Reforma, Pasteur, Corregidora, Pino Suárez y la 
Plaza de la Constitución". 

Finalmente e!l cuanto a los homosexuales y 
bisexuales, señala "a nosotros no nos compete 
determinar si tienen, problemas neurológicos, 
congénitos o si es una enfermedad, sólo sabemos 
que se está transgrediendo la ley y alteran el orden 
de la ciudad y la buena moral querefana, si ellos 
se van al cerro del Cimatario o hasta Cadereyta, 
nadie los interrumpiría". · 

el apoyo de una organización gay de la capital del 
país y del vecino estado de , Guanajuato.. Hay 
quienes afirman que fácilmente se reunirían unas 
200 personas. De realizarse, veríamos pancartas y 
rostros cubiertos, recorr iendo las calles de nuestra 
conventual ciudad en reclamo de garantías , 
"porque también somos ciudadanos", y exigiendo 
la apertura de una zona de tolerancia donde _ 
puedan ejercer su actividad. 
· En cuanto a la hostilidad policiaca, informantes 
que pidieron fueran reservados sus nombres, 
dijeron que con frecuencia son extorsionados con 
cantidades que superan los 200 mil pesos e 
igualmente ocurre que·"los suben y no les pagan". 
Por último, indicaron que de hacerse una 

. manifestación de protesta como la que algunos 
promueven, no todos irían, "pues todavía muchos 
son tapados y no han salido del closet", aunque su 
número es muy alto. 

SU POLLA 
O SOLO CON HIELO 

CON JEREZ 
RACIMO 
DE UVA 

HERNANDEZ 
y·oe LA CORONA ESPAÑADA 

100 X 100 UVA FRESCA 

PEllARANDA 



Exigen un congreso democrático 
Manifestación de 400 maestros 
frente al SNTE, por el aumento 

La torrencial -lluvia que cayó la tarde del jueves 
nada impidió que los maestros, plantados frente a 
la oficina central del SNTE, en Ocampo, manif es
taran a gritos sus exigencias: aumento salarial de 
100 por ciento, descongelamiento de sobresueldos, 
realización de un congreso democrático del magis
terio en la entidad. Pero sobre todo, la expresión 
de su malestar por el "aumento de burla de 16 por 
ciento, que resulta . humillante" y del que, por 
cierto, quedaron excluídos los empleados manu
ales y administrativos. 

Varios cientos de maestros -400, según los 
organizadores-, correspondientes a la región V, 
que comprende escuelas de las colonias periféricas 
de la capital (Satélite, Garambullo, Lomas, El 
Rocío, Carrillo Puerto, Cerrito Colorado, Santa 
Bárbara, Santa Rosa Jáuregui, así como To1imán 
y Colón) sólo encontraron las puertas del edificio 
sindical protegidas con un candado. Ante ello, 
José Samuel Verde Piña, uno de los dirigentes, 
señaló que esperarán al 3 de junio para conocer la 
respuesta ofrecida por Elba Esther Gordillo, a su 
demanda. De no ser así, advirtió, realizaremos más 
fuertes movilizaciones. 

"Estamos muy descontentos porque las autori
dades sindicales nacionales aceptaron el aumento 
sin consultar a la base, por lo que exig~mos que el 
aumento sea equiuvalente a cuatro salarios 
mínimos'', indicaron otros manifestantes, luego de 
recordar que en días pasados fueron visitados ·por 
Juan· Banda y Javier García Medina,_ coordina
dores de la región V, para persuadirlos de que 
desistieran el paro del 30 de mayo y el mitin, ar
gumentando que ésto perjudicaría la imágen de 
Sergio Vargas Cárdenas, el líder estatal, que busca 
una diputación por el PRI, que mejor - lo 
apoyáramos. Nosotros no lo apoyaremos porque 
jamás defendió nuestros intereses y no le seguire
mos el juego'~. 

130 elementos controlan 
la reb.elión en -el penal 

Estallaron nuevamente los problemas en el Penal 
de Querétaro, y el saldo de la rebelión de la 
madrugada del viernes ll de mayo fue de 14 reos 
heridos, dos de ellos de extrema gravedad. Según 
la versión oficial, hay un grupo de internos que 
pretenden el control del lugar, y al amanecer de ese 
día, cuando se abren las puertas de las celdas, los · 
reos én masa agredieron con palos, navajas y 
cuchillos a un grupo de recién ingresados, al 
parecer agentes policiacos. 

Gonzalo Sánchez Vargas, de Seguridad Pública, 
encabezó el operativo para controlar el desorden. 
Según explicó a este semanario, cuando llegó al 
penal, ~!rededor de las 7:50 horas ya había más de 
15 heridos, y fue posible lograr el control de la 
bronca, ocurrida en et área de Sentenciados y 
Procesados, aproximadamente a las 11 :30 hrs., con 
la intervención de 130 elementos antimotines. 
Algunos agentes . entrevistados al respecto 
señalaron que dentro -del penal se han presentado 
continuos problemas a causa de que el propio 
director ha permitido privilegios a algunos inter
nos, que tienen aparatos electrónicos y otras 
comodidades, "y cuando se las quiere quitar 
entonces viene la rebelión". (Andrés Vázquez). 
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A LA OPINION PUBLICA 

SOBRE EL PAPEL DE LOS ARTISTAS EN QUERETARO 

¿Qué debemos hacer ante la actual coyun
tura histórica, al aceptar el compromiso de parti
cipación? 

Querétaro no puede aún izar la bandera 
· blanca del alfabetismo y sus mejores proyectos 

culturales, si no son asentados sobre una base 
acorde con la realidad, córren el riesgo de desa
parecer o trastocarse de manera innecesaria. 
Un candidato de un partido de masas ~be 
asumir un pro'.rlecto que permita convertirnbS en 
un rico filón de la producción de arte a nivel 
nacioAal. Los artistas deben responder con 
creatividad y práctica consecuerile con l0s 
tiempos que vivimos. 

En este sentido procede la revisión crítica 
del proyecto cultural existente y la reorientación 
en las áreas en que sea necesario, sin menosca
bo de los recursos con los que cuenta en la ac
tualidad y además, fundamentalmente, hace falta 
la v0luntad polltica para mantener el desarrollo 
artlstico. 

Durante la actual administración se revalora 
el papel del arte y del artista al interior de nuestra 
comunidad, con alcances -desiguales en las di
versas disciplinas. Debemos reconooor la 
existencia de una infraestructura de los servicios 
culturales, obra del presente sexenio: la galerla 
Libertad, la sala Fernando Gamboa, el Museo de 
Arte -obra de recuperación patrimonial única y de · 
un valor histórico incalculable-, el Departamento 
Editorial, Radio Querétaro, la Unidad Cultural del 
Centro, la Red Estatal de Bibliotecas y Casas 
Municipales de la Cultura, y la Escuela de Artes 
y Oficios. Sin embargo, la mayor parte de estas 
instituciones no tienen un soporte real en la 
comunidad artística radicada en la localidad. 

La comunidad de artistas en Querétaro se 
ha visto i~crementada y cuenta ya con un nivel 
de praxis y asociación orgánica. Se trata de 
gente profesional en casi todas las manifestacio
nes del arte. Nos hemos conocido trabajando, y 
la mayoria es consciente de que estamos for
mando un núcleo de desarrollo artístico alternati
vo, con un trabajo realizado de manera autogesti
va: Grupo Banqueta, La Casa del Sol Sonriente, 
el Taller de Gastón Lafourcade, La Pajarita de 
Papel, Andros, Nautilus, Lunar, Voz Crítica, el 
Taller de Martha García Renart, el Taller de 
Osear ReyAoso y el Taller de los Estropajos, 
entre otros, son iniciativas independientes que 
cuentan ya con una infraestructura y una 
presencia constante en la vida cultural regional y 
nacional. 

C9nsiderando lo anterior, es necesario 
reunir propuestas generales provenientes de 
artistas radicados en Querétaro, ind1Jpendientes 
y plurales, empeñados en participar activamente 
. en la conformación de una política cultural 
congruente. 

Es necesario que SP. unifiquen los mandos y 
!os proyectos ~ulturales en una institución 
abierta y plural. con la fundación de un 
instituto encargado. estrictamente. de la 
creación y difusión del arte. 

Que sean los artistas e intelectuales los que 
encabecen el proyecto cultural del Estado. 
convencidos de que más allá de tendencias 
partidistas lo que nos reune es el objeto de 
riuestro trabajo. · 

Que se cuente con los recursos materiales su
ficientes para la promoción correcta de la 
creación y divulgación del arte que se produc;e 
en nuestra localidad, pues son precisamente 
los proyectos culturales los primeros en verse 
afectados cuando se realiza algún reéorte pre
supuesta!. 

Es preciso que el Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes amplíe sus acciones y por 
ende sus resultad Os ya que. hasta la fecha, 
es casi .nula su presencia en la entidad. 

Que se apoyen los proyectos más relevantes 
y que el artista se comprometa a ofrecer 
resultados y obra para la creación de acervos 
locales y regionales. 

·- Que se promueva el trabajo de los artistas 
locales al más amplio nivel {nacional e inter
nacional). 

Es indispensable la publicación de un 
directorio de artistas_ 

Que se propicie un clima favorable al desarro
llo del arte en todas sus manifestaciones. 

Ante la escasez de recúrsos, las instancias 
gubernamentales deben convertirse en 
gestores de fuentes alternativas de 
1inanciamiento. 

En cuant0 a la plástica proponemos: 

1. Que el Museo de Arte de Ouerétaro se 
convierta en el centro de la actividad plástica 
regional, generando serviGios (lalleres, catálo
gos, bodega, cafetería) y canales para una 
verdadera profes1onalización y valoración del 
artista plástico y su obra. 

2. Que el Museo de Arte de Querétaro diferencie 
sus funciones del Museo Regional. abocándo
se exclúsivamente al arte contemporáneo. 

3. Que el gobierno instrumente programas de ad
quisición de obra plástica, sobre todo a niyel 
regional. 

4. Que se realicen encuentros y promociones de 
autores y obra. 

5. Que exista apoyo institucional para todas las 
propuestas plásticas. sin distinciones estéti
cas o ideológicas. dentro y fuera de nuestras 
fronteras, a través de un comité d1ctam1nador 
independiente_ 

En cuanto a la literatura pr?ponemos que exista· 

1. Un Centro Queretano de Escritores con 1Jn or
ganigrama biaA definido, con presupuesto 
adecuado y el más amplio apoyo insti!uciona,I. 

2. Que el Centro Queretano de Escritores cuente 
con un consejo editorial amplio, plural e inde
pendiente que dictamine las obras editables y 
las proponga alá instancia correspondiente. 

3. Intercambio rea1 con los institutos y dependen
cias literarias, del pals y d~I e~traniero 

4. A través del Centro Queretano de Escritores. 
la creación y el fortalecimiento de talleres lite
rarios 

5. La creación de un órgano de difusión que 
integre toda la actividad artística del Estado. 

6. Apoyo editorial que impulse e incremente la 
producción, promoción y distribuciórr literaria 
del Esiado. 

En cuanto al quehacer teatral proponemos: 

1. La creación de una Escuela de Arte Dramáti
co que forme prolesionales en todos los 
niveles de la producción teatral en el Estado. 

2. Apoyo financiero. a las compañias y grupos 
teatrales para su libre desarrollo profesional, y 

3. La habilitación de un espacio teatral digno y 
abierto a las producciones de la localidad_ 

Al referirn0s a la danza, proponemos: 

1. Que el arribo del Ballet Nacional de Danza 
sirva para impulsar las diver~as manifestacio
nes de la danza en todos los niveles de 
enseñanza. 

2. Que se promueva el acceso a la información 
actualizada de la disciplina dancística tanto 
en el territorio nacional como en el extranjero. 

3. Que se eleve el nivel dé profesionalización de 
esta disciplina en todo el Estado. 

4. Que se abran los foros existentes a los 
grupos que lo soliciten con un proyecto sólido. 

MANIFESTAMOS que es necesario para el 
(jesarrollo de una.sociedad en vías de democra-

. tización. que la labor de sus artistas sea digna
meAte reconocida y que los.apoyos y espacios 
se rijan por los criterios de la producción que 
tiene como base la imaginación humana. 
Desarrollar y per1ecC1onar las instancias para la 
creación, son dos de los puntos que considera
mos substanciales para una comunidad de 
artistas que basa sus propuestas en la reflexión 
y el trabajo: 

Atentamente . 

Comunidad Artlstica de Querétaro 

Alfredo Garci'a SG<vin (e6Cntor). Humberlo Cerreón tJ..,rtado (8$tl'rtor). 
.Ruth de la Colina M&ndez (iictu=). lvb.i'o Santana ($$Cntor). María Erscar
nooón Ríos {eiscritora) . Alonso Ce.btera {es.cntor), 01n0tah AgU1la1 Coroia 
(balatina}. 81ás C T erán (escritor y músico). Jorge Martinez Mann 
lpnta). San~ago Ca1bonell (p¡ntct). Rodollo Arm&nts Ordvño (teatro): Luz 
Angehta Colin {actr1z,). Feupe Chíl11ez (escntor). t.om11ne Eróech 
{cr.nrante). Rodolfo Anr1ya Lanos {esc11tof), Cario Magna Ga1cie Cestillo 
(ac:nz). Abéla1do Rodríguez Macfas (actor) Raüi Avtfa {artista plésbco}, 
JesUs bqoi lll!ll'Orozco {actor}. Nuna BOldó (edr101a). Hort80Sia Menooza 
(•dnz), Gustt'llvo S1!Vts l&m0tM factor) Victor M -Havauo (eswtot), 
-Edi;ardo Ignacio GOOez f.sp.nosa (actor). 83rba•a Peórl Solís (a<bsta 

_ plás?tco), fiam110 Carmona Soldó (e6ta). Gonzalo Alcoctit (artista 
plás~co). Adnár. Sah~s (pntor y e:;c111or). Sulima García Falconr 
(esa11ora). Raquel Zepeda {pintora y escfltOJJlh Se1g10 de ta Vega (oct0<} 
Caunen Coosofaoái González Loycia (escntora). Elías Rodríguez AV11a 
{ptnt0t}. , Jos6 L:.i1s de ta Vega {esentor). Jo:;ó Li;1s Martínez {actor) . 
W.stcedesM1Jndoza Picha-do {actnz). Ana Elena Moi:a Pérez {a.ctr•z). 
Dl?11e10 Munguia J (escritor). Mary Es.qu 1~l Orozco (actriz). Juan ~Mu1tf 
J1menez (estud+an!e de danza y artista plásbco), César Aneaga {actof). 
A!u;.•a Crtiz ~agaria (productora de video) Fablola Zepeda (estud1ente df:I 
CIM.?:11). Sara Mer1ínez Vara (e.~crit0<a), Cr1stele Tre¡oOl'tlz (est.1d1ar.te de 
oanza). Salv11dcr Alcocer (escritor) , Juan Manuel Malda Barrera (t1scntor), 
Al~&nd10 Cn.12 (actor) Eoda Vargas Alatoue (~bujante}. Glcr:a del. 
Ca1rn8n Cepeda C (escntoa) , Mary Gonzál9l (müsca}. 'Lo1s ArtJJro de la 

• Garza Merech {esclftOI') Grogouo lglef>!eS Sahagún {escritor). Juan 
Mora!e.s Remeto (pis.nista e¡ecvtantel. Roberto Cvevas {esa na). Con1 
Parta jactr1z) Jos$ Antonio Cas1aiiede Jutado (músico), Rooo;Jo Ramos 
Gonz;S1ez (mUSfCo). Marganta Oe'He.ene (fotógrafa). Jorge Sautsta 

. {esc:.rltor). Franetsco Escoosr (pintcf), Mari Tiil« (actnz). Ales~Gro 
Gai:cía fed1tCJ') ;a1mo A Bnseño (SSC11tol'). Manuel Malda Sotar (edila). 
Osear Reynoso (rnü,1co), Yamzla Pedemoote (pe11od1sta). Gastóri 
_a!o.ircad e tmii!>ICO). Carlos AICOCef {artista plásnco) 

Querétaro Qro .. a 29 de mayo de 1991. 
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Caja Popular LIBERTAD S.de S.E.de i:v.de R.L. . 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDITO 

VENGA POR EL INTERES Y LA SEGURIDAD 
LE OFRECEMOS SEGURIDAD Y l,.IQUIOEZ DE INMEDIATO EN SUS 

INVERSIONES A PLAZO FIJO . 

A. 30 DIAS EL 25 -% 
A 60 DiAS EL 2 4 % 

A 90 DIAS EL 2 4 %. · 

ANUAL NETO REAL 

i USTED TIENE LA LIBERTAD- DE ELEG/Ro! 
A PARTIR DEL 24 DE JUNIO A SUS ORDENES TAMBJEN EN 
BOULEVARD NVO. SAN. JUAN No 82 OFICINA NUEVO SAN JUAN 

EN EL NUEVO SAN JUAN, SAN JUAN DEL RIO, QRO. · 

> 

Desde el cimatario 

Adelante .... N_uevo Amanecer · 
Arturo Aguayo 

El Nuevo Amanecer cumple su mana se forja en la forja del honor 
primer año de una larga vida que le sobre todo de la vergüenza pro..: 
auguramos en el futuro. Este su f esi'onal. Es por ello que sabedores 
primer año plagado de estrecheses de éso sumamos nuestras humildes 
económicas y de problemas casi in- . congratulaciones para que esta 
superables, es una muestra pal- trinchera siga sosteniendo esa débil 
pable . de que la voluntad· y re- llama que en la ciudad de Querétaro 
ciedumbre de quienes como mod- no debe extinguirse, pues sería 
ernos quijotes luchan, y seguirán sumamente triste que esa llama tan 
lúchando por pregonar a los cuatro débil llamada. la libertad de prensa, -
vientos la verdad, su verdad. ·Ser dejara de existir quedandtl un 
una tribuna independiente siempre pueblo tan grande como es 
ha sido obra de hombres y mujeres Querétaro,-a merced de una prensa 
valerosos sin otro compromiso que .mercenaria y vend.ida, que vive y se 
el de servir a su pueblo. nutre del gobierno que, como digno 

Ser libres tiene un costo muy 
alto. Muchas veces este costo llega 
hasta el sacrificio personal, otras 
las menos, llevan a la prisión ya la 
tortura. El periodismo libre, el 
periodismo derecho paga estos 
costos, un día sí y otro también; 
raro es el día en que no nos 
enteramos de que algún super ca
cique no agredió a un humilde 
periodista con toda la saña y cni
eldad con que estos modernos 
señores de horca y Guchillo tratan a 
sus peores enemigos como si decir 
la verdad casi fuera traición a la 
patrfa. 

El Nuevo Amanecer cada se-

patrón, exige a sus empleados loas 
y alabanzas a diario. 

No importa lo que ellos hagan, 
siempre saldrán en primeras planas 
rodeados de una aureola rayana casi 
en la santidad. Hay oq1siones que 
sus adulaciones son tan burdas que 
rayan en el ridículo pero el dios en 
turno paga de varias maneras. Es 
por eso que los mercenarios de la 
pluma no se desenchufan de la ubre 
sexenal: ni por equivocación. 

Así pues ·adelante Nuevo 
Amanecer que desde tu primer 
número no te has apartado de la 
línea que tú mismo te trazaste, el 
precio tal ".ez sea alto, pero el 
respeto también es alto. 

¡Porque_ nOs especializamos Bn precios 1 
Gratis un nuevo selVicio para usted; conozca pór 

• 

teléfono los precios de más de 1400 productos en 
su estado • 

En la dudad de Quenítaro, t;)ro., l!'arque el:/443-57 

Para otras pobladones del Interior del estado puede /lomar, sin 
costo alguno, al: 91-8/JD 4-110-14 

¡C"nsúltenos/ 

• 
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Mayor apoyo a la comercialización de 
productos agropecuarios; Sánchez J. 

+Apoyo a los comités especie-producto 
Dentro del marco dé la hicieron en el pasado por no haber existido espacio 
modernización del sector económico para ello, además de operar y super
agropecuario y ante los visar programas tempo.rales . de apoyo y asesoría 
recientes avances en específica a productores agropecuarios para hacer 
materia de desregulación fluída la comercialización de sus productos. 
y libe.ración del sector y la Asimismo, ASERCA en coordinación con BAN
falta de experiencia · en COMEXT buscará romper con las trabas y 
mercadeo, se hizo nece- obstáculos que no permiten fluir las mercancías 

· sario atacar los problemas nacionales a los mercados del exterior Y: con 
de comercialización que transitoriamente han sur- SECOFI actuara comomediador temporal y 
gido. . proveedor de información en las negociaciones 

Por ello, dice el delegado en Querétaro de la comerciales de aq.llellos productos en los que por 
Secretaría de .Agricultura y Recursos Hidráulicos intervención monopólica y monopsónica del Es
(SARH), Arturo Sánchez Jiménez, con ·el fin de tado en el pasado no hubo ningún éontacto 
consolidar los avances en materia de soberanía comercial entre compradores y productores. . 
alimentaria y de aumentar la producción y pro- Indica Sánchez Jiménez que se facilitara la 
ductividad del sector agropecuario, se instauro el comercialización privada a través de mecani5mos 
organismo descentralizado de esta dependencia e instituciones financieras (eventualmente una 
llamado, Apoyos y Servicios a la Comercialización bolsa), que sirva como -un medi-0 de eliminar el 
Agropecuaria (ASERCA) que iniciara en breve sus intervencionismo excesivo. 
actividades, a nivel local. . En lo que se refiere al estado, principalmente, 

En una reunión con los medios de Sánchez Jiménez menciono que ya se estan elabo
comunicación, el delegado dijo que -Apoyos y rando los estudios necesarios para deteétar los 
Servicios a la Comercialización Agropecuaria será problemas de comercialización agropecuaria, .. y 
una piezá clave en la racionalización e incremento tan pronto como estén concluidos esta instancia 
de eficiencia en la comercialización de productos será una realidad en el estado". 
agropecua·rios. "Su entendimiento de la pro ble- . Señaló que la modernización del proceso de 
matica, sus esfuerzos de meditación y sUs gestiones comercialización de los productos del campo, 
de financiamiento se traducirán en el mediano y buscara superar de inmediato la falta de 
largo plazo, en la conformación de un sector información oportuna y clara para la toma de 
agropecuario más rentable". decisiones en materia de comercialización y 

Las funciones del ASERCA, entre otras, será el elección de cultivos para la siembra, la falta de 
promover la participación de empresas comer- infraestructura de acopio y almacenamiento, la 
cializadoras nacionales e internacionales que no lo careneia de esquemas de financiamientó a l~ 

Exposición en la 
Galerf a Somart ~ 

IScu!tura si¡;nifica entusiasmo, 
¿-anas de vcrh lodo con o;os 
nuevos, dice /?odo/fo Ana_ya lados 
de Ja obra de Carlos f. Carr:la, 
ewuesta en Ja Caler/a Somart 
jonio con obnzi de Jlar Jlarcos .Y 
Juan F. //e/asco. 

Mayor apoyo a la comerciali&ación de productos: SARH 

comercialización y la falta de acceso a instrumen
tos financieros de cobertura que permitan asegurar 
un nivel de precios. ·_ 

Más adelante, agregó el funcionario que "la 
participación de tos prod.uctores y de las empresas 
del sector social y privado serán determinantes, ya 
que debe terminar el dominio que en un pasado 
tuvo el gobierno en los procesos de 
comercialización, mismo que inhibió a la 
participación de estos agentes que son dinami
zadores -del cambio". 

Aunque este organismo descentralizado inicio 
sus funciones a nrvel nacional, desde el pasado 17 
de abril, en Querétaro, dijo el delegado de la 
SARH, aun se estan realizando algunas gestiones 
para ver quien va .a estar de encargado aquí, y 
añadió que además de los-productos del campo, los 
aspectos forestales también tendrán ingerencia en 
el ASERCA. 

"Este va a ser un mecanismo concientizador que 
estará en apoyo a los comités especie-producto, 
que son la.s qrganizaciones de produet<'>res de 
sorgo, maiz, trigo, nopal y tuna". 

~ 
1 



La sociedad ante el n mundo gay" 
Viene de la la. Pág~ 

este reportaje. 
De acuerdo con algunos estudiosos, México es 

"un país de sexualidad muy dudosa, muy poco 
definida", en el sentido de que muchos hombres 
no se definen a sí mismos como bisexuales ·U 
homosexuales. Pero con mucha facilidad pueden 
tener una relación de este tipo, sin que por ello se 
les puéda caracterizar como .. gays en el closet" -
aquellos que ejercen doble per'Sonalidad-, como el 
siguiente caso. 

- Yo carec(a de atención y cariño familiar y a 
la .edad de 6 años en un internado f uí objeto de un 
abuso sexual y a los 7 tuve otra experiencia similar, 
pudiéndose decir que obtuve el cariño que me 
hacía falta.~. 

"Durante la adolescencia salí de mi casa por 
cuestiones de mi preferencia sexual -nos platica 
'Huicha', joven homosexual que reside en esta 
ciudad-; me ví desprovisto de preparación y 
medios para subsistir, cayendo en la prostitución. 
No lo hago por gusto sino-que es como un juego, 
en el que obtengo ropa, dinero y viajes... he 
conocido lugares de lujo y hoteles. Además,_ por 
mi trabajo como técnico en hotelería y 
gastronomía, tengo contacto con huéspedes homo
sexuales que facilitan todo ésto. Pero en apariencia 
soy una persona normal, como cualquiera de 
ustedes ... " . 

Según el psicoanalista norteamericano Josef' 
Rathner, la homosexuali<;:lad tiene su origen entre 
las etapas de la -infancia y la adolescencia por 
<;:liferentes razones, que_pueden ser: falta de cariño, 
abuso sexual, ausencia del sexo opuesto, problemas 
familiares. 

Otro "invertido" nos comentó ·su caso. 
"Yo era una persona normal, tenía mis amigos, 

tenía a mi novia ... , dice quien ahora prefiere ser 
llamado 'Marisol'. 

"En una acasión me encontraba con mi familia 
en el Distrito Federal en casa de unos parientes, y 
estando . a solas con mi papá, él en sus cinco 
sentidos, empezó a acariciarme y ... realmente me 
sentí muy mal, pero tiempo más tarde éso sirvió 
como justificación a mi comportamiento. 

"Todo comenzó en una fiesta, accedí a ir ante 
la petición de mi novia, pues yo no conocía al 
fes tejado. Estando allí, noté que un muchacho me 
observaba con insistencia. En un principio pensé 
que yo le caía mal, pero al presentat>nos él estaba. 
muy serio. Le pregunté el por qué, me dijo que 
tenía problemas con su t am111a. l" u1mos a su cuarto 
a platicar, habló de sus padres, lloró, lo tranquilicé; 
me contestó que era homosexu,al y que yo le 
gustaba. Le dije que era imposible, ya que éramos· 
hombres, J?ero me besó en la mejilla y después en 
la boca. Insistí en que no estaba bien, me acarició 
y decidí dejarlo para ver hasta donde llegaba. Al 
salir de su cuarto y ver a mi novia no concebía lo 
ocurrido. • 

"Nos seguimos viendo como amigos. Un día se 
presentó la oportunidad y lo volvimos a hacer. 
Entré en su ambiente, cuando reaccioné ya estaba 
muy adentro. Me sentí mal y lloré ... Actualmente 
:me siento bien, he tenido varias experiencias 
agradables. No niego que las mujeres son bonitas, 
pero no pienso cambiar, vivo el presente. 

SIDA Y VEJEZ, LOS TEMORES 

"Aquí en Querétaro el ambiente gay es cerrado, 
existen varios grupos. Nosotros nos cuidamos, 
somos muy higiénicos, nos hacemos lavados. 
Tenemos dos temores: uno, el contraer el Sida, y 
el otro llegar a la vejez. En lo personal no pienso 
casarme para no engañarme ni engañar a nadie, es 
deshonesto, por éso el temor a una edad avanzada, 
porque mientras ·eres joven estás para escoger y no 
para que te escojan; en cambio conozco a muchos 
homosexuales mayores que pagan para · tener 
compañía y no estar solos". 

Un punto. de reunión en esta ciudad, donde 
encuentran su ambiente, es una discothéque muy 
conocida y exclusiva para homosexuales. A ese 
lugar acudimos- para, con mirada de reporteras, 
conocer el "mundo gay". A la disco comienzan a 

llegar desde las 8 de la noche y es a partir de las 
l O cuando se llena a su máxima capacidad. En la 
pista se encuentran parejas del mismo sexo, 
bailando la música de moda, lambada, house ... , un 
90 por ciento son gays, y el l 0% restante lesbianas. 
La gente que concurre ahí es desde adolescentes 
hasta .' personas maduras, entre 30 y 40 años 
principalmente. 

Este ambiente les .permite Cfivertirse "al máximo 
y sanamente", según comentan ·algunos de los 
presentes. "Aquí uno se siente libre y sin que la 
sociedad nos rechace o recrimine". La disco está 
adornada con globos y luces de colores que se 
encuentran sobre la pista, en cuyo derredor se 
ubican las cómodas mesas. Alrededor se observan 
espejos y critales polarizados. 

Ha tn}nscurrido el tiempo y exactamente a las 
11 y media de la noche se deja eséuchar una voz 
informando a todos que el show travestí está por 
comenzar. . 

Primero entran a la pista tres bailarinas -ballet 
del lugar- bailando conmucha'-8racia y coquetería; 
enseguida aparece un bailarín para incorporarse 
con ellas. Terminan su númeto musical y anuncian 
a - "la guapa María Conchita Alonso" con su 
"Acaríciame". Le siguen "Laura León, La 
Tesorito" y "Alejandra Guzmán", que causan 
sensación entre los presentes. Aparece luego 
"Lo lita de España", lo mismo que "la rockera Tina 
Turner" y "Liza Minelli" con un número neoyork
ino. 

Queda solo el escenario, la música suena y de 
inmediato se llena la pista de parejas, mientras que 
"Alejandra Guzmán", se revela como "la. artista 
más solicitada" entre los asistentes para bailar. 

Ya pasada la medianoche, algunas personas 
comienzan a abandonar el lugar, entre ellas las 
autoras de este reportaje. 

"Cada vez somos más.", aovierten algunos 
entrevistados, quienes comentan que incluso la 
comunidad homosexual de México cuenta con 

La restauración del sinarquismo 
Viene de la la. Pág. 
estado, busca hoy !a presidencia municipal de 
Querétaro. · Autodefinido como "descendiente" 
del movimiento sinarquista que entre 1937 y 1950 
floreció con especial fuerza en el bajío mexicano, 
el candidato postulado por el Partido Demócrata 
Mexicano (PDM) asegura que tras las elecciones 
del 18 de agosto se sentiría satisfecho con la 
conquista de l O mil votos. 

Pero al tiempo q-ue señala que ••no queremos . 
migajas ae tnumo, -smo _umntos completos", 
admite que dadas las limitaciones de su partido, 
"que es pequeño, creo que con 1 O mil votos 
tendremos acceso al cabildo, para desde ahí 
colaborar con todo lo benéfico y oponernos a todo 
lo perjudicial". Señala que en la contienda 
electoral próxima "será muy significativa la 
participación del sinarquismo en Querétaro", 
corrfonte que asegura tiene plena existencia y en 
nuestra capital está organizada en 17 zonas. 

, - ¿Volveremos a ver las imágenes del sinar
qu'ismo floreciente, cristero, el sinarquisrno de 
"Viva Cristo Rey", de "Dios, Patria y Ley" ... ? 

- ¡P-0r Dios y por la Patria! ... Eso es uno de los 
grandes anhelos, no porque deseemos un retroceso, 
sino poFque la doctrina social cristiana tiene una 
vigencia eterna, y en el sentido· político es la que 
está más fuerte. El regreso de los pa!ses que se 
habían quedado dentro del socialismo es un reflejo 
del triunfo del socialcristianismo. 

Dice que "prueba de ésto es el reconocimiento 
de Rusia, a través de Gorbachov, de que el sistema 
marxista-leninista-stalinista ha sido mi fracaso, 
tanto que ha recorrido el mundo en busca de ayuda 
financiera, pues su país está en quiebra. Entre los 
sinarquistas hemos manifestado nuestra com
placencia tras su nominación como Premio Nobel 
de la Paz". 

Es pública la discrepancia entre Juan López 
Martínez como jefe regional de la Unión Nacional 
Sinarquista (UNS) y el químico J. Cruz Rivera 
Pérez, candidato pedemista a Gobernador de 
Querétaro, quien ha dic,ho que el sinarquismo ya 
no existe. Responde Juan López Martínez: 

- Dentro del PDM el sinarquismo es mayoría y 

organizaciones y publicaciones propias para ellos. 
Se trata no de un fenómeno, sino de una corriente 
o movimiento. cul~ural, social e ideológico. afir-
man. . 

Según el especialista Rather, los movimientos de 
liberación homosexual han reivindicado "con toda 
justicia la abolición de las leyes discriminatorias 
que hacen del homosexual un criminal y un 
apestado". 

--oOo---

Desde ótro ángulo, la psicóloga María de rla Luz 
Rodríguez, de Ja Universidad Autónoma de 
Querétaro, considera que ''la homosexyalidad se 
hace" y no proviene de naturaleza. La educación 
sexual que se recibe es fundamental, advierte, por 
lo tanto en su mayoría sus causas se deben a 
problemas sociales con base en la familia; otra de 
las causas es el ya muy estudiado caso de Edipo
Elektra, la viol¡ición de menores de edad -cuando 
la niña es violada, general merite es por un hombre
ésto al menor le deja traumas que hace que sienta 

un reclíazo. hacia el sexo opuesto. 
En nuestra cultura, el "ma_cho" que se sale del 

patrón, es decir, que tiene con9uctas afeminadas 
es "joto"; en cambio, en la mujer no es mal visto 
el saludo de beso o el abrazo, y cualquiera puede 
pensar que se trata de ".grandes amigas". Esto, 
pues,. deja ver que cultt1ralrnente la sociedad 
sanciona menos a la homosexualidad femenina. 

Los homosexuales son seres humanos normales 
y debemos aceptarlos tal como son, con respeto, 
afirma la estudiosa. "Ellos deberían de luchar para 
que se les reconozca y ácepte tal como son, sin 
importarles lo que piense la sociedad. Es nec.esaria 
la educación sexual prácticamente desde el kinder 
y también en el medio familiar, es decir, los padres 
de familia son vehículos privilegiados para trans
mitir a sus hijos la füformacion necesaria para su 
sano desarrollo", concluye. 

es el que le da vida y presencia propagandística al 
PDM. Son los sinarquistas los que nos llevan a los 
cargos de elección popular. Son, en lenguaje 
futbolístico, como respetables utileros. José Cruz 
Rivera Pérez y Efraín García Moreno, corno 
diputados locales que les ha tocado ser, no pueden 
negar que llegaron gracias al trabajo y a la labor 
del sin~rquismo en Querétaro. 

Entrevistado luego de · un encuentro con la 
prensa local -ante la ~ual demandó un plebiscito 
nacional para definir el reconocimiento jurídico a 
la Jgles1a católtca, denunció la violencia policiaca 
y anunció que de llegar a la presidencia municipal 
integraría un gabinete plural-, .Juan López 

-Martínez comentó sobre el sentido religioso que se 
observa en los planteamientos de diversas opciones 
políticas, corno la "opción preferencial por los 
pobres" que el PAN tomó del magisterio católico 
o como el discurso perredista que ret0ma la 
Teología de 'la Liberación. 

- Esto corrobora que hay una convergencia' 
hacia la doctrina social cristiana. El PRD efecti
vamente adopta la Teología de la Liberación y ha 
dado muestras de ese deseo de libertad. Leo que 
sí veo cuestionable, por parecerme un oportunismo 
político, es que el PAN hable de opción por los 
pobres, cuando en verdad ellos defienden lá libre . 
empresa, el capitalismo liberal. 

"Los sinarquistas tenemos esa experiencia: con 
el PAN compartimos sus oríg.enes - y siempre 

. fuimos tratados corno militantes de segunda, como 
peones o utileros no respetables. En el PDM los 
sinarquistas somos utileros, sí, pero respetables: 
En el PAN dista mucho lo que se dice de lo que 
se hace". 

Por último, el candidato pedemista a la alcaldía 
del centro enjuicia a la administración municipal 
aún vigente: "se habla de que somos doctores en 
derecho y se violan los principios del derecho en 
Querétaro: el desalojo violento y majadero de 
comerciantes revela nada menos que la impotencia 
y la impreparación de los que administran nuestro 
ayuntamiento. Si fueran gente verdaderamente 
universitaria, tendrían fa capacidad de convencer, 
y el ayuntamiento ha agredido, pero no ha 
conve1'.}cido". (Entrevista: Efrain Mendoza). 
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,DE QUERETARO 

ESCUELA DE BELLAS ARTES 

'Presenta 

l!NIVERSIT:\ Rl<>S. 
E'i CO:\ICIEl~TO 

TE,lPOIL\)).\ 
DE PI~ l'\L\ \T K\ l '>91 

· Los viernes del 26 de abril al 21 de junio 

homenaje a W.A. MOzART 
en el bicentenario de su muerte 

Auditorio "ESPERANZA CABRERA" 
{Jüárez e Independencia, Centró Cd. Qro.) 

RECEPCION: 19:30 horas 
CONCIERTO: 20:00 horas 

Viernes 31 de mayo de 1991 · 

CONCIERTO DE CLÁ VECION 

Mtro. Gastón Lafourcade Valdenegro 
. . (Chile) . 

MUSICADE: 

. Inglaterra (Edad de Oro-Epoca Isabelina) 
Francja (Epoca de Luis XIV) 

Alemania (J.S~ Bach). 

UNIVERSIDAD AUTONOMA 
1'E QUERETARO . 

ES CU E L 'A DE F 1 LOS O F I A 
~ CONFERENCIAS 
DE LA ESC. DE FILOSOFIA. 

• 
b).- Jueves 30 de mayo 18~00 hrs. 

. "Escuela de Frankfurt" 
Ponente: Mtro~ Gustavo Leyva. 

e).- Viernes 31 de mayo 18:00 hrs. 
-"Hermenéutica- Gadamer" 

Ponente: Mtra. Maria Teresa de la Garza. 

Agradezco su participación en este evento . . 

ATENTAMENTE 
MT. Gabriel Corral Basurto 

· Coordinador · 

AMAN E(..;EK 
S1MAJ11A1JODimoucACIO!f,.u!:S~~=~~Semana del 3 al .9 de junio de 1991 

La Dirección de Investigación 

Invita 
Al Foro de Presentación 
de Proyectos del Centro 

de Investigaciones y Estudios 
Históricos. · 
10:00 Horas. 

Lugar: Anexo Sala de Consejo 

* Mtro. Gabriel Rirt'Cón Frías. 
HISTORIA UE LA UNI\t t:RSIDAD 

AUTONOMA D·E QUERE',f ARO 
1958-1965 . . 

* Lic. AJejandrcl Medina Medina. 
-RESCATE DE DOCUMENTOS 
INEDitos PÁRA LA HISTORIA 

. .DE QUERETARO 
SIOL.OS XVI, XVU y xvm. . -

* Ptofr. Jo.sé Rodolfo Ana ya Larios. 
L:A PINTURA VI.RREINAL 

, 'De QÜERETARO, 

* Mtro: Luis t!emando Flores.Olague. 
F.ORMAéION JlEL ESTAPO . ~ 

y · GRUPOS· SOCIALES , 
EN QUERETARO 
. 1776-1835 

30demayo 

LA 'UNIVERSIDAD AUTONOMÁ 
DE QUERETARO. 

r la 

ESCUELA DE ENFERMERIA 
informan: 

PARA LA LIC. EN ENFERMERIA 
Y LA C~RRERA TECNICA EN ENFERMERIA 

Recepción de Documentos: 
del 17 al 21 de junio 

Entrevistas: 
del 24 de junio al 3 de julio. 

Expedición de fichas para examen de admisión: 
28 d~junio 

Exámen de conocimientos: 
· 4 de julio 

PARA MAYORES INFORMES 
EN LA COORDINACION DEL PROCESO 

.DE ADMTS ION AL TEL: . l p -38-57 
DE Oil :OO A 13:00 HRS. 

1dlff11ffd 1111/ !11!Jli1ld1l11111/h1t1}•1/ 

Escuela de Idiomas 

Licenciat1:1ra en Lenguas Modernas 
TRAMITES DE IN_GRESO 

-

N' . ACCION LUGAR FECHA HORA 

1 Entrega Escuela 7dcjunio 09:00 
de Carta .. de ldio-1 a 
de Moti~ ma:; 13:00 
vos '!Jcpto 

deOrien-
tación 
Educativa 

2 Entrevista Escuela !Oal13de 09:00 
Pcrson!'I dcldi~ junio a 

mas 13:00 

3 Examen E.'iCUela 14dejunio 10:00 
deI'ósc- de !dio-
si6n mas 
dela Len-
gua 

4 Expcdi- Edilici,o 2Sdejwiio 09:00 
. dóndcFI• dcSorvi· a 
cha dos 12:30 

Acad~i· 
cos ' 
'Dcpto. 

. li deScrvi-
- dos l'sico-

· Pcd•sóSi 
cos 

5 Examen Escuela 8 de julio 09:00 
Psicomé- de !dio-
tri ro mas 

6 EXamcn ·Escuela 8dejulio '11:00 
4cConoá· dcldio-
mientas mas 

7 Publica- -Periódicos JÜejulio. 
ción Locales 
de Rcsul· 

..tac;los 

8 lnidodc Escucla Sde1gosto 08:00 

ª"""" ·, i:le (dio-
mas. 

CENTRO DK INVESTIGACU)N 
EN CIENCIAS BASICAS 

Respect9 a la presentación ·de los Avances 
de Investigación que nuestro centro presentará 

en el foro del próximo 31 de mayo, a conúnuación 
le propongo µn pr?grama para dieho evento. 

1. Palabras del director de lnvestigaci9n. 

2. Presentación por el Coordinador del Centrq. 

3. Intervención.del lng. Angel Balderas Puga, 
·con !!l Proyecto "NOTAS DE CLASE PARA 
UN CURSO DE CALCULO". . 

4. Intervención del M. en E. Jorge Martínez 
Sánchez, con el proyectó "EL DESARROLLO 
INTELECTUAL Y EL APREND/zAJE 
DE LA MATEMATICA". 

5. Intervención.de la M1 en C. Josefina 
Ontiveros Quirozcon el proyecto 
"ELEMENTOS PARA UNA 
RECONSJDERAC10N 
TEOR1CO-METODOLOG/CA". 

6. Intervención del M. en D.M. An¡pnio 
Agustírt Ordaz Hernández con el proyecto 
"LABORATORIO PARA ENSEÑANZA 
DE MATEMAT!CAS" 

Sin otro particular.aprovecho la ocasión p.ara L envierle un cordial saludo. 
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Arquitectura Lí_nea 
y Diseño 

Compartimos el entusiasmo de los editores 
-del periódico 

A:MANE-CER-
DE QUERETARO 

SEMANARIO .DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS . 

que eri este primer tramo de su existencia ha 
seguido una línea responsabte y de claro 

compromiso social. 

Felicidades 

lng. Héctor Martín Cisneros, · 
Ing. Jaime Méndoza Zaragoza y 

Arq. Alfredo Ros·ales Luna. 

Querétaro, Oro., Mayo 21 de 1991. 

" W Alquiler de Mesas y Sillas 
L '\ 1~ para Banquetes 
ros s 

~:::=.:7:.:;,:,º . .t\M AN E CE R 
y empleados del DE QUERETARO 

s.emanario . SEMANAR.10 DE INFOR.MACION, ANALISIS y ALTER.NATIVAS 

su alegría al iniciar un nuevo año de ·trabajo informativo 
comprometido con el desarrollo de Querétaro: 

Rosa María Pérez Bustos. 
Gerente Querétaro, Oro., mayo de 1991. 

8. PARTIDO POPULAR SOCI.ALISTA 
Felicita a los editores de 

AMANECER 
DE QUERETARO _ 

SEMANAR.10 DE INFOR.MACl0N, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

' ' 
por el inicio.de su-segundo año de trabajo en un periodismo plural 

y que se distingue por representar una opción para los qu~ no 
tiene voz. 

Dip. Enrique Pozos Tolentino 
Secretario General del PPS Y Querétaro, aro., mayo de 1991. 

Cand~dato al Gobierno del Estado. 

EL SINDICATO. DE TRABAJADORES Y EMPLEADOS 
DE LA UNIVERSIDAD -AUTONOMA ·DE OUERETARO 

• 

Re~onocemos -la labor del equipo edi·torial de 

i\MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, .ANALISIS Y ALTERNATIVAS 
/ 

que durante su primer año de· vida ha sabido realizar un p·eriodismo analítico 
que responde a las necesidades de nuestro tiempo. Deseamo.s que este 

proyecto informativo avance. 

Sergio ltomer0- Serrano 
Secretario General # 

Ouerétaro, · Oro., mayo de 1991. 
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DEPORTES MERCADO ESCOBEDO 
Local 40 Ext. Mercado Escobado 

' 
Con gusto felicito a los editores del periódico 

AMANEC'ER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

por el cumplimiento de un año de arduo trabajo informativo; que 
presta un eficaz servicio a la ciudadania queretana. 

A t e n t a m e n t e 

ALBERTO ROMERO MUÑOZ. Oueréta.ro. Oro., mayo de 1991. 

. 

PASTELERIA HIDALGO 
' 

Felieita cordialmente al semanario 

AM·ANECER 
. . DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFOR.MACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 
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COLCHONERA Y MUEBLERA 

Admiramos y exhortamos la continuidad 
de su creciente y sostenido éxito, gracias 
a la fidelidad del compromiso social y el 

sentido humanitario de 

A~fANECER 
DE QUERETARO ---------- - -

SEMANA R I-0 DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 
---- - ·-- --·--·-----

Antonio González Ramírez 
Marcela de González 

11 al cumpl_ir un año- de trabajo comprometido con la sociedad 
11 

,, que re tan a. 

Querétaro, Oro., mayo d~ 1991. 

Elastómeros de 
Querétaro 

S.A. de C.V. 

RESOLVEMOS SUS PROBLEMAS DE: 
Diseño * Herramental * Producción 

EN PARTES DI RULE PARA uso· 
INDUSTRIAL 

11 

Calidad 
total ·en: 

. . "" * Extrus1on .. , 
* Compr~,s1on 
* lnyecc1on . 

11 
11 

Madero Pte. 244 
Querétaro, Qro. 
Te. 16-0~-72 

Querétaro, Oro., mayo de 1991. 

• Cerraduras M. Eléctrica 
• Impermeabilizantes 
• R~cubrimientos 

Juan Carlos Ramfrez Retola~ 
Gerente General 

11 I 811 IJ R 1 1) lll 1! :C l 1! ~l 
I} IJ e R I? i i) 111) ) S , i) , . 

PLAZA DE LAS AMERICAS LOCAL 280 

. De acuerdo a sus requerimientos en: PRIMAAIA-SECUNDARIA-PREPARATORIA-PROFESIONAL 
SB.R, NEOPRENO, NITRILO, URETANO, SILICON. BEST SELLERS NOVELA 

Estamos al alcance de su mano Hrsr~1~~i1&~Noclrr~R6~ TEL 1l-10-li . 
Calle del Deporte esq. Av . . Ferrocarril Hercules· _, . 'NUESTRA ESPECIALIDAD: El SERVICIO 
1r 2·47-76 L----------------~ 

Ata.. 
. -· 

ING. ALBERTO VILLALooos GA.M'fA O~WYE UBRE Y DISCOI . 
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El nombre de Ana Luisa Peluf fo a una calle de Neza 
En el marco del 28 aniversario de 
la fundación del municipio · 
mexiquense de Ciudad · 
Nezahuatcoyotl, las autoridades 
del lugar homenajearon a la ac- . 
triz queretana Ana Luisa Pe
luffo, con cuyo nombre . fue 
bautizada una calle. Por acuerdo 
del cuerpo edilicio y el alcalde 

· Juan Gerardo Vizcaíno Cobián, 
se develó una placa alusiva en 
honor de "tan talentosa person
alidad", tras un acto en el que 
hizo una magistral presentación 
la Orquesta Sinfónica de Neza. 
La actriz, pionera del desnudo en 
el cine mexicano y que participa 
en el rodaje de la cinta "El 
Ultimo Tren de París" en _ 
coproducción Méxice-Francia, 
manifestó su agrado por el re
conocimiento. Quien reciente
mente actuara en teatro con 
"Despedida de Soltera" y que 

21 de Marzo N2 90 
1r 12-62-35 

Qoerétªro,_ Qro. 

desde los 50s lo hace en el cine 
nacional, se reunió recientemente 
con el regente del DF pai:a im istir 
en su petición -que apoya la 

también fam-0sa Eisa Aguirre
para que la estatua de la Diana 
Cazadora regrese al Paseo de la 
Reforma. 

LA CASA DE LOS CAMPESINOS 
JOSE C. RAMIRE:L 

.FERRETERIA, MATERIAL ELECTRICO, 
· ARTICU_LOS PARA CHARRERIA Y 

TODO PARA EL CAMPESINO 
·Fernando de Tapia No. 18 C.P. 76000 

Querétaro, Qro. · 
Tel. 12-71-89 

pastelería ';;:it~ 

Dos poemas 
Francisco Ugalde Alvarez 

De habernos conocido en otro tiempo 
qué bello hubiera sido nuestro amor; 
sin ataduras y sin compromisos ... 
libres, libres los dos. · 

Hubiéramos llegado a nuestro encuentro 
con juvenil pasión 
y hubieran transcurrido nuestras vidas 
en una comunión. 

Mas te encontré en la tarde de mi vida 
como la aparición 
q1r1e tantas noches de febril ensu€ño 
mi lecho compartió. 

De habernos cono'?ido en otro tiempo 
qué bello hubiera sido nuestro amor; 
mas la cita largamente esperada · 
nunca, nunca llegó ... 

Yo quisiera 

Yo quisiera volar con 'fas alas 
de fa fantasía 
y encontrar en su regia morada 
la rubia poesía · 
y poder expresarte mis ansias 
con frases sentidas 
que resuman al fondo de tu alma 
cual gotas del dia... · 

Sin embargo, por más que se aj ana 
mi ser y por fía, · 
no he encontrado en las cumbres nevadas 
las musas divinas . 
que inspiren en mi mente, piadosas, 
del verso la rima. 

Ya que solo puedo hablarte amada 
con frases sencillas, 
hoy te ofrezco en ellas plasmadas 
mi suerte y mi vidq. 

Queretaro, 
Oro. 

'11'12-31~85-
EN EL MES DE MAYO Acb~R~> 

. . ... ·", ·.. .. 

H idalgo 85-A y Hércules 14 
Ouerétaro, Oro . 

----- --~-

. A~ tatjstas. . IA MERCANCIA 100% 
~ 3'1·.Jª1;:. ElABORADA EN PIEL 



Querétaro en la cultura 

Se inauguró el 
.Centro Cultural 
de Tequisquiapan 

Ya son diez las casas de la cultura que 
funcionan en el Estado, con la 
inauguración del nuevo centro cul
tural de Tequisquiapan este 30 de 
mayo - proyecto que impulsó la 
actual administración estatal y que 
concluirá con la apertura de ocho 
centros más, antes de concluir este 
período~ 

~~ANEo~u~gs. ·d 1 ~ 1 9 d • i d t99t 17 
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Por enfermedades 
diarreicas muere 

diariamente un menor 
Cada día en Querétaro muere un 
menor a consecuencia de enferme~ 
dades diarreicas. Trescientos setenta 
defuncic;mes anuales hablan de la 
magnitud del problema, originado 
por virus, bacterias, lombnces o 
protozoarios; que ocasionan Ja mu
erte de un menor de cinco años, no 
obstante haber recursos para evitar 
ese desenlace. 

Esto lo afirmó el director de Salud 
en el estado~ José de la Cruz Barrón 
Lugo, quien preciso además: "Este 
tipo de padecimientos constituyen la 
prime-ra causa de muerte en los niños 
de esa edad". 

La directora del centro. cultural, 
Gloria Michaus de Salum, habó ante 
el gobernador ·quien inauguro las 
instalaciones del importante centro y 
dijo: "Ahora tenemos un centro 
cultural en donde los niños, jovenes 
y adultos, podrán desarrollar cono
cimientos artísticos y culturales que 
contribuyan a su superación per
sonal". -

Este centro cultural rodeado de 
jardines, cuenta con salones para la 
enseñanza de la música, la danza, el 
teatro, las artes plasticas, la literatura 
y una amplia biblioteca. 

'" El centro cultural, en TequúquiaplUl 

La muerte es desencadenada por la 
deshidratación del agente infeccioso 
que provoca la diarrea, existe un 
punto común que es el que da origen 
a la contaminación. Esta se puede 
adquirir al tomar agua o alimentos 
manejados sin higiene, o al llevarse a 
la boca, manos o utencilios sucios. Homenije a Man"uel Buendía en la Galería ·Libertad La mayoría de estas muertes 

·pueden evitarse si se . administra 
"suero oral vida", el cual previene y 
cura la deshidratacióm. El suero 
viene en sobres para diluirse en uri 
litro de agua limpia y es propor
cionado en forma gratuita en todos 
los centros de salud y hospitales de la 

En la inauguración hubo un gran 
número de autoridades estatales y 
municipales, como el secretario de 
Cultura y Bienestar Social, Juan 
Antonio Isla Estrada, el dil'ector de 
Patrimonio Cultural, Carlos Leija 
Morales y el presidente municipal de 
Tequisquiapan, Salvador Olvera 
Pacheco. 

En la Galería Libertad estará presen
te el ciclo literario Las Letras ... -
Palabras en libertad, durante el cual 
se hara un homenaje al periodista 
desaparecido Manuel Buendia. 

En este mes de junio, el día 13 se 
hará precisamente el homenaje a 
Manuel Buendía, con la presentación 
de la Revista Mexicana de Comu
nicación, donde parti~iparán los es-

critores Miguel Angel Sánchez, José 
Luis Urzúa y Víctor M. Navarro. 

Para el Jueves 20 se presentará 
"Pandilla de nubes", una antología 
poética en la que participan Sergio 
Mondragón, Arturo Córdoba, Enri
que Chao y Maricruz Patino . . 

Y para concluir, el jueves 27 se 
presentará la obra "Los mundos de 
Okiris", de Alfredo García Servín, 

1 
_ donde participarán 

el autor, Dionisio 
Munguía y Arturo 
Santana. 

Dirección de Salud. · 
Debe administrarse al inicio de la 

diarrea y en caso de presentar esto 
signos de deshidratación (boca _seca, 
mollera hundida o llanto sin lagri
mas), y llevarlo inmediatamente al 

· centro de salud más cercano ya que 
puede. estar en pelígro de muerte. 

Educación de la sexualidad 

-· La .cadena 
Elizabeth Contreras Colín 

Yo ·también digo: ¡no al aborto! 

Muchas veces me imaginé que mi suerte sería tranquila, de 
manera que yo, pensando en ese momento, me sintiera 
bien. Aún más, decía que eso significaría que mi familia 
no sentiría tanto la pérdida, pues garantizaba que había 
sido en paz. Pero ahora ya dudo todo eso. El otro día mi 
vecina (la de la esquina) se murió de embolia y eso que a 
sus años también vivía en paz. Esto de la embolia lo siento 
muy valioso como que de Fepente el "rayo desintegrador" 
se apoderara de uno, y ya, termina todo. Bueno, lo del rayo 
desintegrador lo escuché el otro día en la tele, pero se me 
hizo tan violento que hasta pensé que Dios nunca utilizaría 
ésto con la g,ente ·cercana a mr, y .vea usted, mi vecina fue 
tocada por ese rayo. No, yo quiero morir en la ca.roa, 
acostadita, para que no me ~olpee ni nada. Y para que no 
parezca que fui destruída smo que yo decidí a qué horas 
y cómo. 

Linda Zavala 

Recientemente leí un artículo sobre la 
despenalización del aborto, en el que algunas 
feministas, prostitutas y lesbianas exigen que 
en el estado de Chiapas se permita practicar el 
aborto sin tener por ello ninguna sanción 
penal. Este hecho me hizo reflexionar sobre 
la pérdida de valores morales y humanos que _ 
vivimos hoy en día. Con los avances 
tecnológi<;os y científicos que disfrutamos, 
hablar del aborto me parece realmente ab
surdo. 

Si existen en· el mercado tantos productos 
para prevenir un _embarazo, ¿por qué no 
utilizarlo? Es preferible recurrir a los 
anticonceptivos, preservativos y aún a la 
esterilización, antes que al aborto. Nadie tiene 
derecho sobre la vida y la muerte. De estos 
temas se han ocupado grandes teólogos como 
Tomás de Aquino y otros grandes filósofos de 
nuestra historia, y la conclusión ha sido 
siempre la misma: la vida y la muerte pertene
cen al Todopoderoso y, si mal no recuerdo, hay 
un mandamiento que dice "no matarás". 

Ahora bien, si existen los métodos confi
ables al alcance de todos los · bolsillos para 

prevenir un embarazo, hablar del aborto me 
sigue r>areciendo absurdo, y si a este asunto 
añadimos que quienes prétenden despenalizar 
el aborto son prostitutas, lesbianas y otras que 
se diGen feministas, me parece una petición 
descabellada, porque ellas no tienen calidad 
moral para hablar de un asunto tan delicado 
como la maternidad. 

Para una madre, un hijo es parte de su vida, 
depende de ella, antes y después de nacer. Una 
verdadera madre está dispuesta a llegar hasta 
el sacrificio por sus hijos, luego entonces, 
quien no tenga vocación de madre, que recurra 
a los anticonceptivos o a la esterilización, pero 
que no recurra al aborto y asesine a un ser 
indefenso que es parte de su propia vida. 

Y sobre este tema recuerdo un congresb 
nacional celebrado en Morelia, Mich., en 

· donde un joven estudiante de leyes, al hacer 
uria disertación sobre la defensa de la vida y 
en contra del aborto, dijo: "Si nos preocu-

. pamos por cuidar d.el medio ambiente, si 
tenemos leyes de protección para lbs animales, 
la vida humana nos merece mayor respeto ... 
¡no al aborto!". 

Dice mi -hijo Lalo que a nadie le cumplen esos gustos 
pero yo me siento bien ideándolo así, hasta creo que Dios 
me oye y piensa que así va a ser. Mi otro dios, mi viejo, 
se enoja cuando ve que estamos hablando de ésto y el otro 
día hasta se levantó de la cailia bien corajudo porque ni ahí 
dejaba yo el tema. Estábamos descansando y le dije que 
se. sentía la. casa muy quieta, los muchachos ya idos con sus 
familias y escuchando a Toña en Ja cocina recogiend0 los 
trastes y eso se me h_izo como bonito, como que así ·debía 
ser la otra vida. · 

Yo creo que a él le da miedo que yo me vaya primero, 
desde que empezó a perder el oído se me ha pegado mucho 
como si yo al hablarle fuerte fuera su única conexión o 
cadena ·con el mundo. Hasta le molesta cuando los 
muchachos le gritan para que los oiga. La verdad yo no 
quisiera que él se muriera primero pero si pudiera decidir 
pues a lo mejor sí me . animaba a mandarlo por de4ante, 
porque se imagina Ud. si yo me voy, ¿cómo iba a vivir él 
en paz con todo el mundo de los vivos gritándole?. 
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Un proyecto par:a la basura 
Viene de la 1 a. PáK. 

En'tonces. se pre~untará el lector. ¿cuál es la · 
solución? La dramática respuesta es ésta: la basura 
no tiene solución. Este es un problema sin 
solución. 

Pero ... p~nsemos cientíicamente. A ver ... ¿cuál, 
es la forma más racional, inteligente. ·efectiva de 
atacar un problema para el cual no existe solución 

· conocida? ¡Exactamente! Eso que usted pensó es 
ta única "solución" que han encontrado los espe
cialistas en contaminación y basura. Esta es: no 
producirla. · ' 

Es aquí donde nosotros, y miles más en todo el 
mundo, sostenemos que la educación juega un· 
papel vital en el sentido liberal del término. Por 
principio. el concepto de basura debe ser 
enseñado. La basura no puede pensarse más como 
desperdicios que pueden ser desaparecidos 

. poniéndolos en algún lugar. Por una parte, dicho 
lugar ya no existe en el planeta, por otra, se 
entiende por basura la MEZCLA de desperdicios 
que por su contacto generan contaminación. · 

¿Quiere ésto decir que una forma de no generar 
basura es no resolver los desperdicios? Así es. 

Considerando que la basura en todo el mundo 
se compone de lo mismo: papel. cartón, plástico, 
metales. materia orgánica, control sanitario, vidrio 
y varios. no parece una "misión imposible'.' que la 
gente aprenda a seleccionarla. En otros países, los 
propios productores seleccionan sus desperdicios, 
colocándolos en recipientes de diferentes colores, 
lo que facilita la recolección selectiva de "basura". 
Unos se reciclan. por ejemplo el papel. mientras 
que la materia orgánica se transforma; por lo 
común. en nutrientes para Ja tierra. 

Algo que también urge se enseñe es Ja naturaleza 
del problema y las proporciones que ha alcanzado, 
así como sus riesgos. Hay que enseñar y concien
tizar a la gente de que la humanidad. con todo su 
desarrollo tecnológico. no tiene posibilidades de 
resolver el problema. Que precisamente, el 
problema de la basura revela que ese desarrollo ha 
sido equivocado. Que éste se ha basado en una 
productividad de tipo económico y no humano. 
Que la basura~ como problema, es. producto de una 
cultura cuyo signo de "progreso." se cifra en la 
búsqueda de mas cosas materiales y en la mayor 
disminución >posible -del esfuerzo físico. 

El problema de la basura, aunque usted no lo 
crea, sintetiza y expresa> I~ crisis de la eultura, de 

. . . 
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la educació~ de la ética de nuestros tiempos. Tan 
preocupados perfeccionando_ ei acceso rápido, 
eficaz y eficiente a la información para la toma de 
decisiones, olvidamos formular la pregunta que 
nos hace humanos y para la cual no hemos 
programado las computadoras: ¿esta decisión es 
ética y moralmente' correcta? . 

¡Ah, si la tecaocracia no hubiera evacuado ta· 
ética de los objetivos de la educación! . 

Restructuraciones de planes y programas van y 
vienen en el nivel medio superior. foros de 
propuestas se montan y desmontan para lucimien
tos personales y promociones políticas. Pero la 
atención real a problemas que tienen una 
dimensión educativa sigue ,ausente. No hay 
propuesta curricular que 110 utilice la muletilla esa 
de " ... atendiendo a las necesidades sociales hemos 
diseñado ... bla, bla, bla". Sin embargo, las nece
sidades sociales que los políticos y los diseñadores 
curriculares buscan con la lámpara de-Diógenes._al 
común de los habitantes de esta ciudad se nos 

ANALISIS 
Viene de la 1 a. Pág. 
rutinario. Grave resulta -como aquí mismo lo dijo 
un defensor de los dérechos humanos- que prác
ticamente se ha instalado entre nosotros una cultu
ra de violación de esos derechos. Triste en verdad 
saber que bajo cada piedra en el campo podemos 
encontrar sangre o sudor; deudas o desconfianza. 

Bien empleado será este espacio si lo cedemos 
a una carta enviada con la firma de 372 jefes de 
familia de La Cañada -encabezados por Florentino 
Cristóbal Hernández. Jesús Moreno Martínez y 
Juvencio Perales López- al .presidente Carlos 
Salinas de Gortari. Por el sello de recibido en la 
capital del país el 74 de mayo pasado, es de suponer 
'que el presiden.te ya ia leyó. Lo mismo que el 
gobernador del estado, el alcalde de El Marqués y 
la delegación agraria. Por aquello de las dudas, 
aquí la trartscribimos en sus partes sustanciales. 
"Con fecha 21 de febrero de 1991 solicitamos ante 
la Delegación de la Reforma Agraria del estado de 
Querétaro., la investigación de usufructo parcéla
rio de la dotación ejidal del poblado de la Villa del 
Marqués del Aguila, que a favor· de los habitantes 
de 'La Cañada' se otorgó con fecha 7 de agosto de 
1940, mediante decreto que ·nos fue presenta do por 
el C. Cliserio Villafuerte, secretario general del 
departamento Agrario en aquella época. 

"Exigimos sea reconocida nuestra propiedad de.l 
ejido citado con anterioridad, ya que existe 
documental pública del mismo en nuestro poder: 

"Lo anterior en base a que tenemos ya 46 años 
luchando y nunca se nos ha dado oficialmente por 
parte del gobierno estatal y de la SRA. Repetimos, 
ignoramos el por qué no se nos ha dado, ya que 
contamos con nuestro decreto y plano respectivo. · 

"El día 28 de febrero de 1991 a las 11 de la 
mañana se presentó ante el Ayuntamiento de El 
Marqués, el C. Luis Bárcenas Vázquez, quien 

Los originales 
jardines botanicos re

alizados a base de 
cactaceas, en el 

concurso .que se llevo 
a cabo el pasado mi
ercoles en el ITESM, 

campus Querétaro. 

echan encima. Sotes - o montones de bolsas de 
basura-; acúñlula4ps ·por dis.tintos rumbos de 
nuestro otrora Querétaro limpio; un incremento 
aterrador y repugnante de moscas, cucarachas y 
roedores (¡pregúntenles a las amas de casa!) y la 
exasperante ineficiencia del servicio de 
recolección de basura (¿ha visto usted esos cami
ones destapados que van regando· basura por todo 
el libramiento?). 

Si en verdad quieren pr9puestas edúcativas, 
revisen las que llevan años haciéndose. Verán que 
la educación ecplógica es una demanda social que 
exige ún planteo serio y acciones ininediatas. 

En las instifuciones educativas hay que pro
mover con carácter de "prioridad uno", una cul
tura de protección a la naturaleza o no tendremos 
planeta para porier en práctica profesión alguna. 

¿Sería mucho soñar que. alguna de estas insti
tuciones, en el ambito educativo que les es propio, 
¡por supuesto!. encabezara en Querétaro, un 
proyecto para la basura? 

actual~ente funge como delegado de la SRA en 
Querétaro, con el objeto de informarnos sobre los 
trabajos realizados en la investigación que solici
tamos . sobre nuestro ejido. Pero tal fue nuestra 
sorpresa al darnos cuenta que dicho licenciado 
dejó en poder de los sucritos, documentos que · 
carecen de fechas y de los cualés pensamos no 
tienen validez oficial. 

"Sabemos que los artículos · 31, 32, 33, 34. 35 y 
36 de la Ley de la Reforma Agraria en vigor, 
estipulan los requisito~ de .validez y de existencia, 
por lo que consideramos que nos están anulando 

-nuestros derechos de posesión. 
"Por lo que estamos solicitando a usted, en su 

calidad de presidente de ta · República, gire in
strucciones a las autoridades de la delegación 
agrada en Querétaro para que realice un deslinde 
minucioso del ejido. 'La Cañada'. así como una 
investigación de dichos documentos citados con 
anterioridad. En suma. ex.igimos nos sean recono
cidos nuestros derechos. ya que contamos con el 
decreto de fecha 7 de agosto de 1940, así como 
plano del mismo. 

"Tome en cuenta usted que somos 372 padres de 
familia que solicitamos nuestro ejido para tra
bajarlo y así solventar las necesidades económicas 
de nuestras familias. Hemos perdido más de medio 
año acudiendo ante las autoridades de la SRA en 
el estado y nos siguen negando nuestros derechos". 

Hay que dejar asentado que los reclamantes han 
mostrado disposición para resolver el conflicto 
"pase lo que pase y dure lo que dure". Entre ellos 
se encuentran campesinos, cantereros, albañiles y 
peones. entre otros, y el territ0rio reclamado se 
encuentra, aproximadamente, entre La Cañada y 
Saldarriaga, la comunidad de Pozos .(por el aero
puerto) y la autopista México-'Querétaro, a la 
altura del poblado de San Isidro-Miranda. El éaso, 
pues, no parece tan simple. ¿Habrá sensibilidad 
política, en este momento, precisamente? 



Por Jesús Mendoza M6rquez 
.. - ¡& _I ,. - .., J. -- . 
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etano de futbol, ha participado en todas las 
liguillas de ascens(), desde que éste cuadro par
ticipa en el futbol profesional de la Segunda 
División ... pero no ha jugado en todas ... ya que 
también es bien sabido, que los "Gallos Blancos" 
desaparecieron del panorama futbolero en 1961 ... 
estando fuera de la jugada por espacio de casi una 
década ... muriendo para los viejos aficionados, los 
auténticos ''Gallos Blancos" de Querétaro.-

LOS 11GALLOS BLANCOS" DEL CRUZ AZUL, 
11CACARAQUEAN" FUERTE-EN LA LIGUILLA ... 

De modo que debe ·quedar claro ... para todos 
esos que dicen que el nombre de "Gallos Blancos" 
ha jugado por espacio _de 41 años ... eso no es 
cierto ... ya que después volvieron a "cacar~quear" 
pero entrando por la Tercera División ... y eso con 
la franquicia que donó el equipo "Gavilanes" de 
San luan del Río, entraron por una liguilla de 
Tercera División pero sin ganarla (para variar), 
pues e.ntraron por invitación ... unos argumentan 
que por simpatía, otros que por antiguedad, 
nosotros lleg~mos a pensar qué por lástima. 

HACIENDO OLVIDAR ANTERIORES FRUS
TRACIONES ..• Y RENACIENDO LAS ESPER
ANZAS DE SUBIR A LA PRIMERA DIV{SION 
DESDE HACE EL "NUMERITO DE 41" ANOS ..• 

del futbol mexfcano ... 

A tres fechas de que termine el torneo liguillero 
de la Segunda División, el equipo de los "Gallos 
Blancos" están arriba tres puntos del superfavorito 
Atlante, teniendo muchas posibilidades los 
"plumíferos" queretarnos, avalados por la 
"máquina cementera" y persinados con la .. Cruz 
Azul" de Jasso, de estar nuevamente en una final 
de la Segunda División ... renaciendo con ello la 
esperanza en la afición de la ciudad capital de los 
ópalos y las calles adoquinadas, de ver si es posible 
que en 1991, desp_ués de 41 años de haberse 
fundado la .Segunda División, el equipo de la 
localidad que saliera del "Piratas", e inició 
llamándose "Querétaro F.C.", por fín ponga su 
nombre en los anales del futbol de la Liga Mayor · 

El equipo queretano de futbol, que siempre h.a 
jugado con los colores "albos" en su uniforme, 
guardando la tradición de los' colores del "Piratas" 
de donde sacara el mayor número de jugadores, .y 
los colores también blancos de' los "Merengues" . 
del Marte, equipo de la Primera División de los 
años 50s, que apadrinara al entonces equipo de 
"Pachín" Niembro en el futbol profesional... · 
obtuvo el apodo de "Gallos Blancos" en 1952, 
exactamente el día qq.e se inaugurara el empastado 
del Estadio Municipal, la ocasión que nos visitara 
el Moctezuma de Orizaba, con el que se empato a 
2 goles, habiendo estado en la cancha jugadores 
como Gabino Pérez; Manuel Rodríguez, Guill
ermo Sámano, .y _ "Pancho" Perales; Manuel So
lares, y el "achero" Gavidia, "Míster" Trejo, 
Jacobo, Martínez, y A bel el "Policía" Ortega entre 
otros. 

Mucho hemos comentado que el cuadro quer-

De todo lo anterior escrito nos consta, pues 
siempre hemos estado cerca de la jugada y más 
tratándose de mis antiguos ídolos los "Gallos 
Blancos" de los años 50s ... aquellos que me hacían 
llorar de rabia cuando perdían, y que juraba y 
perjuraba, no volverme a parar por el vetusto · 
Estadio Municipal. .. siri embargo_sin darme cuenta 
me encontraba un domingo después, diciéndole al 
taquillero de la tribuna sur ... de.me un boleto de sol, 
pero démelo rápido que ya saltaron a la cancha los 
"Gallos Blancos": .. pues quería ver a mis ídolos el 
"Policía" Ortega con sus gambetas, y ver volar de 
poste a poste a Gabino Pérez ... aquel portero-de "21 
kilates ... " 

Roberto Alvarado, estudiante de 
ingen-iería de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, empezó a 
nadar hace diez años. Su gusto por 
este deporte lo debe a su padre, 
Roberto Alvarado Balleza, quien 
'llegó a ser campeón nacional -en 
natación. Dice "en este deprote uno 
destaca por lo que es y no por las 
calificaciones que le ponen". 

Roberto Alvarado: once años nadando ... 
podría ir a la Universiada de Inglaterra 

Nacional -donde compiten 1500 par
ticipantes, divididos en cinco 
categorías- que se llevará a cabo en 
Guadalajara del 3 al 7 de junio, de 
donde saldrá la selección para par-' 
ticipar en la Universidad de 
Inglaterra, compitiendo los mejores 
de todas las _ Universidades de l 
Mundo. 

Por Ma. Guadalupe Toledo 

Con tan sólo 21 años y una gran 
carrera por delante, su especialidad 
es en las pruebas de dorso, cowl y 
combinado individual. Su primera 
competencia fue en Guadalajara, en 
categoría infantil en 1982, 'donde 
logró el lugar número 20 entre 40 
participantes. - En tan solo un año 
logró saltar al sexto sitio, en León, 
Gto. En campeonatos Nacionales 
celebrados en 1984, en la capital def 
país ocupó el primer lugar. 

Represent~ndo a México, com
pitió contra Japón en la alberca 

_ Olímpica del Distr:ito Federal, lo
grando el sexto sitio. Dada su ca..: 
pacidad, fue seleccionado para asistir 
a los Centroamericanos de San Juan, 

Puerto Rico, en el 87, quedó en 
segundo en relevos y sexto en 200 m. 
dorso. Cuarto lugar en 400 rn . libres 
en Campeonato Latinoamericano en 
Cuba. · · 
· En 1988 fue cuando logró los 

mejores resultados, ya que quería ir 
a los Juegos Olímpicos de _Seúl, pero 
como no dió la marca (2.52 m.) pues 
le faltaron sola.mente dos décimas de 
segundo, no pudo asistir. -

También en ese año hizo como 
seleccionado mexicano una gira, por 
el estado norteamericano de Texas, 
por las ciudades de Austin, Ftouston 
y el Paso; en competencias regionales · 
ganando todas las pruebas. 

En 1990, en el Campeonato Re
gional en Guadalajara, obtuvo . 
primer lugar én 100 m.- crowl, 200 
combinado, 200 dorso y 50 crowl; 

faMillS ~ 
• FORMAS 1.M.S.S. • -COPIAS 
• FORMAS FISCALES • AR11CULOS F.SCOLARES 
• FORMAS DE Y DE OFICINA 

SALUBRIDAD • ENMICADOS Y 
.tt REGALOS ENGARGOI.ADOS 

eff. • Allende # 14 Norte 
A11 11~i."'1AIMíJ4¡ ' ~ Local # 10~ (Plaza Allende) 

,¡,;.,,, rN/F"""H~ - Oueretaro, Oro. 

segundo en 200 m. crowl y 100 m. 
libres y 200 dorso .obteniendo con 
esto el primer lugar. 

En este afio, representando a la 
máxima casa de estudios, en Colima, 
en Campeonato Regional (se compite 
con Univ.ersidades y Tecnológicos de 
todo el país), logró el primer 1.ugar e 
impuso un récord nacional y uno 
regional, 54 segundos en 100 m. 
crowl. 

Pero no siempre le11a ido bien, ya 
que en Mérida en el Campeonato 
Selectivo para asistir a los Panameri
canos de Cuba, tuvo 52 segundos y la 
marca era de 50. En Chihuahua, en el 
Olimpianec, campeón individual en 
mayuo .IO, 11 y 12, aquí se hirió la 
frente con un aparato para hacer 
pesas y a pesar de ello le fue bien. 

Se prepara para el Campeonato 

Dice que Su estatura y peso -1.85 
-m. y 74 kg.- le ha ayudado mucho en 
las competencias, ya que el ser alto le 
permite llegar más rápido a la orilla 
de la piscina, .en algunas ocasiones. 

Cursa actualmente el sexto se
mestre de Ingeniería Cijvil, cosa que 
no le permite el ejercicio de este 
c_!eporte y_prácticamente. tiene todo el 
día ocupado: de 10 a 12 entrena, de dos 
a cuatro trabaja en él Centro de 
Cómputo de esa facultad, donde 

·practica su pasa.tiempo favorito, que 
es hacer programas en la computa-
dora. ' 

Finaliza diciendo que "al deporte 
individual le falta apoyo ya que se le 
dá más improtancia a los deportes de 
conjunto". 

. SE PONE A SUS ORDENES PARA 
I.A- SOLUCION DE SUS PROBLEMAS -

JURIDICOS SOBIIB NEGOCIOS 
CIVILES, PEr"tALES, FAMILIARES 

Y LABORALES. 

5 DE MAYO Nº 178-A 
'IEL. 14-37-63. QUERETARO, QRO. 
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Concluyó el conflicto en Enfermería 
Un día después de concluido el conflicto que 
mantuvo en paro estutliantíl a más de 120 
alumnas de la Escuela de Enf ermeria · de la 
Universidad Autonoma de Querétaro, la direc
tora . impugnada por su reelección, María 
Eugenia Peñaloz~. dice: 

- Ya casi ni quisiera acordarme de lo que pa
só. El asunto concluyó finalmente ayer con un 
acuerdo que firmamos en la dirección de Asun
tos Jurldicos entre las dos partes. Ahi yo me 
comprometí a revisar conjuntamente con las 
estudiantes de la mesa estudiantil, con el conse-

, jo academico, y con el consejo técnico del area 
de la salud, los planes y programas de estudio. 

- Las estudiantes había dicho que los planes 
y programag, de estudio no se han realizado 
como debe ser ... 

- Hasta ahorita no hay ningún proyecto que 
no se haya dado a conocer a las estudiantes, al 
contrario, en. su- momento los proyectos que 
tenemos se les dieron a conocer en sesión de 
consejo académico y fueron aprobados, 
también por las mismas estudiantes, que for
man - parte del consejo. Yo me pregunto 
solamente, ¿cómo aprueban algo cuando no 
están de acuerdo, es incoherente que ellas haya 
dicho tal cosa, por eso insisto, su movimento, 

-fue un movimiento_ rriuy contradictorio. 
Ahora, hay otra cosa, si la mayoría de las 
alumnas se quejaba de éso, pues yo creo que no 
es mi culpa parque el grupo de muchachas que 
son consejeras, tienen la obligación de dar a 
conocer el proyecto al resto del grupo pero no 
lo hicieron desafortunadamente. 

- ¿Y los planes y proyectos de estudio que 
fueron aprobados por las estudiantes? 

- Soa varios. Algunos ya se estan revisando 
desde agosto de 1989 y se pensaban concluir en 
1990 per-0 no fue posible por falta- de pre
supuestó. Ahorita hay una comisión de cinco 
docentes encabezados por la licenciada en 
Enf erriiería, Guadalupe Za va la Cuellar y .están 
trabajando en la "reestructuración del plan de 

estudios, nivel basico" que tiene varias etapas. 
Dentro de estas etapas se tenía prevista la parti
cipación de las estudiantes, pero eso se haría en 
su momento oportuno, como le dije hace rato, 
esto ha ido muy lento por la falta de recursos. 

-- ¿_Y su reelección inpugnada? 
- Estuvo impugnada aparentemente. Por-

que no era el total de estudiantes la que estaban 
inconformes, de un total de 172 alumnas, solo 
30 fueron las que hicieron plantón. Yo siempre 
les dije a ellas cuando se referían al aspecto 
académico que puedo comprobar el desarrollo 
académico en la escuela y con esto no las estoy 
agrediendo, al contrario, creo que hay necesi
dad de que participen más en el aspecto 
académico y con este movimiento que acaba de 
terminar, ellas adquirieron un compromiso 
enorme. 

Otro punto que se vió en el acuerdo, dice 
María Eugenia Peñaloza, es .. el no tomar 
represalias en contra de las · alumnas que 
and_uvieron en el movimiento. Se va a respetar 
la situación académica que guardaba cada una 
de ellas antes del movimiento. 

- Ellas mencionaron a la maestra Celia 
Cedeño Ruiz como mejor opción para la 
dirección de esta escuela,_ ¿que. opina de ello? 

- Me da pena, pero yo ya quiero que esto se 
detenga, esto ha sido muy desgastan te, ademas 
no sería-ético ... lo que sí le puedo decir es que 
ella apenas est+ cursando la maestría en Cien
cias de la Educación, cuando tenemos tres 
maestras que ya terminaron esta maestría y que 
están por titularse, y ellas son p;¡rte del personal 
de esta escuela igual que ella. Con eso que le 
digo, usted podrá valorar si es una de las 
maestras mas preparadas. 

Y finalmente dice: "Yo estoy en la mejor 
disposición de responder a todas las espectati
vas e inquietudes que tenga el estudiantado, 
pero también exijo el mayor de los respetos por 
parte de ellas para el cuerpo docente". (Mary 
González). 

Ofrece el INCO información vía 
telefónica sobre mil 400 productos 

El Instituto Nacional del Consumidor (loco) puso en 
marcha el programa nPreCios p<>r teféfono", para facilitar 
información a la población consumidora sobre mil 400 
productos, y . para ello la delegación estatal -dispuso las 
líneas 14-43-57 (en la ciudad capital) y 91-800-400-14 
(en localidades del interior del estado). Al informar ésto 
a la prensa local, el delegado Martín Gutiérrez Ledesma 
indicó que con .el nuevo servicio se complementará· la 
tarea de orientación que tiene encomendado el loco, que 
en Querétaro realiza a través de oficinas municipales, in
staladas hasta ahora en 14 de los 18 municipjos. 

Informó además que en el marco del programa "Quién 
es Quién en los Precios", la dependencia ampliará a 54 
(actualmente se realizan 38) las investigaciones periódicas 
sobre distintos productos, que tienen la finalitlad .de dar . 
mejores opciones de compra en beneficio, princi- · 
palmente. de grupos organizados de consumidores. 
Señaló Gutiérrez Ledesma que con ésto "se incrementa la 
tarea amable" de la delegación estatal del Joco, la que, por 
cierto, resultó en .el último· año .. la mejor evaluada" al 
superar en 200 por ciento sus metas, no obstante su , bajo 
presupuesto y .mínima plantilla de empleados, que la 
hacen incluso la delegación más pequeña entre las que 
operan en Querétaro. 
Por otro lado, Gutiérrez Ledesma que los niveles de des

nutrición en la población de Querétaro son ~·muy preo
cupantes" y propuso que para hacer frente al problema 
sé intensifique la orientación vía los programas de estu
dio, ·sobre todo a la altura del tercer grado de primaria, 
momento clave en la formación de los infantes. Destacó, 
a la vez, que un estudio realizado en torno al destino que 
los trabajadores dan. al aguinaldo, que forma parte del 
salario, demostró que aproximadamente 35 de cada 100 

· pesos son dedicados al consumo de productos no necesa
rios, como bebidas alcohólicas, cigarros o alimej tos sin 
beneficio nutricional. Finalmente, señaló que con la fir
ma del TLC lá tarea del Joco se intensificará, y adelantó 
que en un estudio de calidad a pro-duetos extranjeros 
resultó que productos nacionales salie-ron mejor evalua:
dos, quedando comprobado que muchos importadores 
ofertan chatarra a lgs consumidores mexicanos-. 
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Caja Popular LI B ER fA·O s. ·de s.E. de c.v. de R.L. 

• 

INSTITUCION DE AHORRO Y CREDf 10 

LOS- MEJORES · MONTOS PLAZOS E INTERESES REALES DE LA REGlON 

PRESTAMO NORMAL 
MONTO MAXIMO:$ 1oo'oóo.,oooóo 

INTERES,: 2.1% MENSUAL SOBRE SALDOS 
PLAZO: HASTA DOS Af\fOS Y MEDIO (EN ESTE.CASO 

1 

· · CUANDO. SU CREDITO SEA: MAYOR OC$15'CXX>,000) 

ADEMAS LINEAS DE CREDITO PARA-ACTIVIDADES COMERCIAkES Y 
PRODUCTIVAS AL 3% MENSUAL SQBRE SALDOS . 

. SI USTED AUN .NO ES SOCIO VENGA ASOCIESE y· DISFRÚTE ·DE LOS 
BENEFICIOS .QUE LE. OFRECEMOS 

A PARTIR DEL 24 DE JUNIO A SUS ORDENES TAMBIEN EN BOULEVARDNVO: SAN JUAN No 82 
i "OFICINA NUEVO.SAN JUAN~- SAN JUAN·DEL RIO,QUERETARO. 
\,,., ___ ·~---------------------------;....----------~-' 
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